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Крайний сервер
В РФ назвали поддержку VPN-сервисов Штатами 
вмешательством в дела страны

Денис Гриценко, Семён Бойков, 
Елизавета Крылова

Россия расценивает поддержку США 
VPN-сервисов, которые используют-

ся для обхода официальных интернет-
блокировок в нашей стране, как вме-
шательство в свои внутренние дела. 
Об этом заявила «Известиям» офици-
альный представитель МИД РФ Мария 
Захарова. Так она отреагировала на со-
общение о встрече, которая прошла 
в Белом доме 5 сентября. На ней аме-

риканские чиновники просили предста-
вителей гигантов IT-индустрии помочь 
увеличить пропускную способность 
оплачиваемых Соединёнными Штатами 
VPN. В Роскомнадзоре сообщили, что 
продолжат использовать имеющиеся 
у них технологии для противодействия 
распространению запрещённой ин-
формации. По словам экспертов, с по-
мощью VPN-сервисов США получают 
доступ к данным россиян, которые ис-
пользуют в том числе в раз-
ведывательных целях.
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Маленькая перемена
Великобритания допускает снятие санкций против РФ

Леонид Самуна

Л ондон может снять санкции против 
Москвы, если будет установлена 

их неэффективность. Об этом «Извести-
ям» сообщили в посольстве Велико-
британии в России. Впрочем, в палате 
лордов предупреждают: ожидать изме-
нения подхода Соединённого Королев-
ства к украинскому конфликту не стоит, 
так как его действия зависят от позиции 
США. В экспертном сообществе счита-
ют, что Великобритания вряд ли снимет 
ограничения с РФ. Тем не менее в по-
следнее время риторика европейских 
стран, кажется, постепенно меняется. 
В частности, в Германии активно про-
щупывают почву по поводу возможно-
сти перехода к переговорам с Москвой.

Великобритания не исключает воз-
можность отмены антироссийских 
ограничений, в том числе в случае 
их неэффективности. Об этом «Изве-
стиям» сообщили в посольстве страны 
в Москве, отвечая на вопрос относи-
тельно возможности снятия санкций.

— Закон о санкциях и подзаконные 
акты, принятые в соответствии с ним, 
обеспечивают правовую основу для 
введения, изменения и отмены санк-
ций, введённых Великобританией. 
Санкции могут быть отменены по ряду 
причин — например, при достижении 
внешнеполитической цели, для под-
держки которой они были введены, 
например при изменении поведения. 

Санкции также могут быть отменены, 
если будет установлено, что они боль-
ше не приносят пользы, — подчеркну-
ли в диппредставительстве.

Впрочем, возникает вопрос, гото-
вы ли власти Великобритании занять-
ся оценкой «эффективности» рестрик-
ций во время конфликта на Украине 
или в случае его завершения на рос-

сийских условиях. Пока это кажется 
маловероятным. Ранее в Лондоне за-
являли, что санкционные ограничения, 
установленные против Москвы, не бу-
дут сняты, пока ВС РФ не покинут ЛНР, 
ДНР, Херсонскую, Запорожскую обла-
сти. Кроме того, Лондон обещал про-
должать введение мер, «пока Россия 
полностью не выведет свои 
войска с Украины». 

Право и собственники
Конфискует ли суд участки миллиардеров в Барвихе

Елена Балаян, Иван Черных

О динцовский суд 10 сентября рас-
смотрит иск Генпрокуратуры 

о конфискации участков в коттедж-
ном посёлке «Сады Майендорф». Сто-
имость этих территорий, располо-
женных на Рублёво-Успенском шоссе, 
по данным надзорного ведомства, 
составляет миллиарды рублей. При-
надлежат они в том числе и участни-
кам российского списка Forbes. Нака-
нуне заседания владельцы участков 
заявили «Известиям», что не считают 
инициированный прокуратурой иск 
справедливым — по их словам, зем-
лю они купили законно у предыдущих 
владельцев. Но юристы считают, что 
элитные земли могут вернуться в соб-
ственность государства, так как усло-
вия первоначальной сделки способ-
ны повлечь за собой отсутствие права 
собственности у последующих приоб-
ретателей.

Около 8 га элитной земли, до по-
следнего времени принадлежавшей 
известным российским бизнесме-
нам из списка Forbes и приближённым 
к ним лицам, может вернуться в соб-
ственность государства, полагают экс-
перты. Речь идёт о территориях быв-
шего правительственного санатория 
«Барвиха» в Одинцовском районе, ко-
торые в начале 2000-х были выведе-
ны из госсобственности и переданы 
в частные руки.

Приватизацию и продажу этих зе-
мель Генеральная прокуратура соч-
ла незаконными и в январе 2024 года 
обратилась с иском в Одинцовский 
районный суд с требованием изъять 
спорные участки. Сейчас разбиратель-
ство по делу в самом разгаре — очеред-
ное заседание состоится во вторник, 
10 сентября.

История передачи этих земель была 
довольно сложной. В 1989 году участок 
площадью 310 га в Одинцовском районе 
был предоставлен государством сана-
торию «Барвиха», рассказал «Извести-
ям» источник в правоохранительных 
органах. При этом, отметил он, земле-
пользователь был предупреждён, что 
земля в СССР состоит в исключитель-
ной собственности государства и пре-
доставляется только в пользование.

В 1992 году санаторий указом пре-
зидента Бориса Ельцина был передан 
правительственному медицинскому 
центру — «для оздоровительных це-
лей». А в 1994-м медцентр вместе с са-
наторием «Барвиха» перешёл в веде-
ние управделами президента. В нём 
проходили лечение высокопоставлен-
ные работники администрации, ап-
парата правительства и де-
путаты.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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« ВСЕГО С НАЧА-
ЛА СВО ВЕЛИ-
КОБРИТАНИЯ 

БОЛЕЕ 40 РАЗ РАСШИРЯ-
ЛА ОГРАНИЧЕНИЯ. СЕЙЧАС 
В САНКЦИОННОМ СПИСКЕ 
ЧИСЛЯТСЯ ПОЧТИ 2 ТЫС. 
ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ И БОЛЕЕ 
300 КОМПАНИЙ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 10.09.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,6262   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,6643   ДИРХАМ ОАЭ 24,6114   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,5343   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2335   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1881   ДОЛЛАР США 90,3853   ЕВРО 99,9067   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6332 

Рулевые игры 
Обязательную  
сертификацию  
самокатов планируют  
начать с 1 марта
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Евгений Грачев

После ужесточения условий по IT-
ипотеке, из которой исключили Мо-

скву и Санкт-Петербург, выдачи по ней упа-
ли в 17 раз, до 1,76 млрд рублей. Это следует 
из данных «Дом.РФ» («Известия» их изу-
чили). Кроме того, банкам потребовалось 
время на перезапуск программы — напри-
мер, Сбер сделал это только к концу меся-
ца. В Минцифры считают, что динамика 
августа по сравнению с июлем непоказа-
тельна как раз из-за того, что IT-ипотеку пе-
резапустили только месяц назад и она ещё 
набирает свою популярность в регионах. 
Однако более половины средств по этой 
программе направлялось на покупку жи-
лья в столицах, поэтому цифры вряд ли 
восстановятся до прежних значений, счи-
тают эксперты. В условиях заградительных 
ставок по рыночным предложениям суб-
сидии от государства — единственная воз-
можность взять ссуду на жильё. Тем не ме-
нее пока стоимость квадратного метра 
стагнирует. Когда ждать снижения цен — 
в материале «Известий».

По итогам августа выдачи IT-ипотеки 
упали в 17 раз — с 30,2 млрд до 1,76 млрд 
рублей, следует из отчётности корпора-
ции «Дом.РФ». Тренд на снижение спроса 
на этот вид ипотеки «Известиям» подтвер-
дили в Абсолют-банке. А в Новикомбан-
ке уточнили, что количество заявок со-
кратилось втрое.

Динамика вы дачи льготной IT-
ипотеки за август в сравнении с июлем 
непоказательна, заявили «Известиям» 
в Минцифры. Там уверены, что по ней 
нельзя судить об эффектив-
ности программы. d

Требовалась 
перезагрузка
Выдачи IT-ипотеки в августе  
просели в 17 раз
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Пулемёт-паук
В РФ создан шагающий боевой робот

Роман Крецул, Владимир Матвеев, 
Андрей Фёдоров

В России разработан шагающий бое-
вой робот. По бездорожью он пере-

мещается при помощи шести ног. При 
этом «шагает» он вдвое быстрее че-
ловека, развивая скорость до 10 км/ч. 
На ровных участках аппарат может 
двигаться на колёсном ходу. По мне-
нию экспертов, впрочем, главные зада-
чи подобных платформ сегодня не бо-
евые, а вспомогательные — они могут 
быть незаменимы для доставки грузов 
на передовую.

В России разработали шагающую 
платформу, которая предназначена 
для прохождения пересечённой мест-
ности на лапах. Она может достигать 
скорости до 10 км/ч.

— В целом платформа собрана почти 
на всём отечественном железе, то есть 
конструкция и все платы, которые сей-
час на ней находятся, отечественного 
производства, — рассказал «Извести-
ям» представитель компании-разра-
ботчика «Прикладная робототехника».

Полного заряда аккумулятора хва-
тает на автономную работу до пяти ча-
сов. По прямой робот может пройти 
до 50 км.

— Камера предоставляет зрение 
для оператора, и он при помощи пуль-
та управляет платформой. Также для 
этой модели реализованы алгоритмы 
для автонаведения, то есть независимо 
от того, управляет ли оператор башней, 
аппарат может автоматически наво-
диться на приоритетную цель, — по-
яснил представитель разработчика.

После того как система наведена 
на цель, оператору остаётся принять 
решение на применение оружия.

Дальность связи с оператором для 
управления аппаратом составляет 1,5 
км.

По словам представителя разработ-
чика, на платформу можно приспосо-
бить разные системы вооружения — 
пулемёт, гранатомёт, огнемёт. При 

необходимости могут быть снаряже-
ны модули гражданского назначения — 
всё зависит от конкретной задачи.

Также платформа может трансфор-
мироваться, убирать лапы под себя 
и становиться на колёса.

То есть по ровной дороге робот мо-
жет ехать на колёсах, а если началась 
пересечённая местность или нужно 
преодолеть препятствие, он стано-
вится на лапы.

— Дальнейшие разработки будут ос-
нащаться всё большим количеством 
необходимых датчиков, которые бу-
дут обеспечивать полную автоном-
ность данной платформы. Также по-
тенциально, если получится создать 
герметичный корпус, чтобы защитить 
всю электронику от попадания воды, 
она сможет теоретически и передви-
гаться под водой. Из дополнительных 
модулей можно менять ещё и ширину 
лапок, чтобы робот не проваливался 
на более рыхлых грунтах — это увели-
чит проходимость платформы, — рас-
сказал представитель разработчика.

Идея шагающего шасси интересна, 
но нуждается в проверке, считает во-
енный эксперт Алексей Леонков.

— Шагоходы пока распространения 
не получили. Потому что их примене-
ние по твёрдой поверхности даёт один 
результат. По земле в условиях рас-
путицы может дать совсем другой ре-
зультат, — отметил он. — Как идея это 
интересно. Но любую идею надо прове-
рять — либо на полигоне, либо на поле 
боя. И если она зарекомендует себя хо-
рошо, то надо брать на вооружение.

По словам эксперта, главное огра-
ничение роботизированных комплек-
сов — это энергетическая установка, 
и подзарядить аккумулятор в поле 
не всегда возможно.

— Возможно, такой аппарат может 
быть использован для охраны объек-
тов. Но это должно провериться прак-
тикой и эксплуатацией, — добавил 
Алексей Леонков.

Пока основное применение подоб-
ных систем больше вспомогательное: 
переноска грузов, дополнительных 
боеприпасов, медикаментов, воды че-
рез опасные участки местности, рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Юрий Лямин.

— Это первоочередная задача подоб-
ных разработок, — отметил эксперт. — 

Они применяются там, где желательно 
уменьшить число людей, а потери аппа-
ратов не настолько критичны, как поте-
ри военнослужащих. Наземные боевые 
платформы сейчас активно разрабаты-
ваются по всему миру. Но, если говорить 
именно о боевом применении, там воз-
никают проблемы со связью, потому что 
радиосигналу на земле сложнее распро-
страняться из-за препятствий. Поэтому 
такие платформы чаще используются 
как вспомогательные — для перевозки 
грузов. Люди и так на себе очень мно-
го носят, потому роботизированные 
платформы предназначены для пере-
носки от ближайшего тыла к передо-
вой, где особенно большая опасность 
беспилотников. Сейчас основная по-
требность в таких дронах именно для 
выполнения подобных задач.

Ранее «Известия» сообщали о соз-
дании в России нового роботизирован-
ного комплекса для разминирования. 
Он уже прошёл испытания на полигонах 
под Новосибирском. Комплекс способен 
обнаружить взрывоопасные предметы 
как на поверхности земли, так и в слое 
грунта. В него входят воздушный беспи-
лотник и наземный робот-сапёр, кото-
рые работают в паре. По итогам полёта 
БПЛА сапёры получают фотоплан — это 
цифровая панорама местности, состав-
ленная из большого количества фото-
графий высокого разрешения. Получа-
емые с её помощью снимки позволяют 
разглядеть мины и на земле, и даже 
в траве. Подвешенные под дрон магни-
тометры позволяют найти магнитные 
аномалии в толще земли.

После этого в дело вступит назем-
ная роботизированная платформа, 
оснащённая роторным механизмом, 
перемалывающим грунт на глубину 
до 10 см. Платформа создаёт безопас-
ные для специалистов разминирова-
ния проходы. Таким образом, суще-
ственно уменьшается риск для жизни 
и здоровья сапёров, а эффективность 
их работы увеличивается в несколь-
ко раз.

Голосовое направление
ЕДГ-2024 показал устойчивость избирательной системы

Новости  

В Новгородской области запустили пилотный 
проект для роста рождаемости

З а последние три года в Новгородской области увеличилось число врачей. 
Как заметил Владимир Путин 9 сентября на встрече с главой региона Андре-

ем Никитиным, это хорошая тенденция. Местные власти сейчас работают над 
улучшением демографических показателей в субъекте. В связи с этим сразу в не-
скольких городах был запущен специальный пилотный проект. Кроме того, в при-
оритете — развитие социальной инфраструктуры и улучшение условий жизни, 
включая полную газификацию области. Однако не все проблемы пока удаётся 
решить. Одна из них — ненадлежащее состояние некоторых учебных заведений.

  Социальная повестка — традиционно одна из основных во время встреч 
президента с главами регионов. И разговор с Андреем Никитиным не стал 
исключением. Властям Новгородской области удалось стабилизировать си-
туацию с оттоком медицинских кадров. Более того, за последние три года 
в общей сложности число врачей выросло на 10%. По словам Владимира Пу-
тина, это хорошая тенденция. Для привлечения специалистов в регионе дей-
ствует «бесплатная ипотека». «Если врач приходит, мы в первый же год даём 
квартиру. Он ничего не платит, кроме коммуналки, а через семь лет она пе-
реходит в собственность», — уточнил губернатор.

  В регионе успешно действует система долговременного ухода за боль-
ными. В Новгородской области удалось набрать более 1,5 тыс. специали-
стов, которые оказывают помощь нуждающимся жителям. И есть первые 
результаты. «Почти на 40% снизилось количество госпитализаций этих лю-
дей, потому что за ними стали ухаживать, на 30% — вызовы скорой помощи 
и на 60% — обращения за первичной помощью», — отметил глава субъекта.

  Кроме того, в регионе запустили новый пилотный проект, который дол-
жен стимулировать рождаемость. В нём участвуют три малых города: Бо-
ровичи, Валдай и Старая Русса. «Меняем городскую среду, впервые после 
советского периода строим дома в этих городах, уговорили застройщиков 
зайти. Полгода это работает, и есть первые небольшие результаты. Понятно, 
так быстро дети родиться не могут, но [мамы могут] встать на учёт по бере-
менности. Некоторый рост уже наметился, намерены и дальше продолжать 
эту работу максимально активно», — пояснил Андрей Никитин.

  Для улучшения демографических показателей важную роль играет каче-
ственная социальная инфраструктура. Тем не менее состояние некоторых 
школ остаётся одной из проблем региона, заметил президент. По словам гу-
бернатора, ежегодно удаётся отремонтировать порядка 20 школ. Однако 
в этом году цифра будет ниже.

  В этом году в Боровичах также начнёт работу современная поликлини-
ка. Кроме того, в 2025-м намечено строительство второго корпуса Новгород-
ской технической школы, а в 2026-м — кардиоцентра. К 2030-му планируется 
газифицировать все районы Новгородской области. При этом по итогам сле-
дующего года доступ к газу получит 70% населённых пунктов.

  Андрей Никитин на встрече также обратил внимание на рост ОПК — 
он за последние годы составил 160%. Но в регионе наблюдается дефицит ка-
дров в этой области. «Поэтому запланировали средства совместно с Мин-
просвещения, по программе “Профессионалитет” планируем закрыть 
потребность за ближайшие 2,5 года по молодым кадрам», — подчеркнул гу-
бернатор. В общей сложности промышленное производство в Новгород-
ской области выросло на 116%.

Елизавета Борисенко

В России успешно завершился единый 
день голосования, по итогам кото-

рого было распределено свыше 36 тыс. 
мандатов. При этом средняя явка на вы-
боры губернаторов в этом году выросла 
на 6%, а в законодательное собрание — 
почти на 10%. По итогам голосования 
должности сохранили все действую-
щие главы регионов. По мнению экс-
пертов, поддержка руководителей 
субъектов неотъемлемо связана с по-
ложительными рейтингами президен-
та и нынешней власти в целом. О жа-
лобах от граждан, фейковых партиях 
и рекордной явке в Курской области — 
в материале «Известий».

�� КАК ПРОШЛИ ВЫБОРЫ 
В 2024 ГОДУ

В большинстве регионов России про-
голосовать можно было в течение трёх 
дней — с 6 по 8 сентября. В общей слож-
ности граждане из 83 субъектов при-
няли участие в 4 тыс. избирательных 
кампаний разного уровня. Россияне 
выбирали губернаторов, депутатов 
или глав муниципалитетов. При этом 
электоральная активность в этот ЕДГ 
возросла.

— Если сравнивать показатели явки 
с прошлыми выборами, то средняя 
явка на выборы губернаторов за это 
же время в настоящую избиратель-
ную кампанию выше на 6%, на выборы 
в законодательные собрания — почти 
на 10%, — сказала глава ЦИК РФ Элла 
Памфилова.

В едином дне голосования приня-
ли участие более 27 млн избирателей. 
При этом только 1,5 тыс. бюллетеней 
были признаны недействительными. 
Среди причин этого — нарушение по-
рядка проведения голосования вне из-
бирательного участка или выдача бюл-
летеней вне помещения избирателям.

— В восьми субъектах РФ — респу-
бликах Алтай, Бурятия, Марий Эл, 
Красноярском и Хабаровском краях, 
Воронежской, Челябинской областях, 
а также в Санкт-Петербурге — на 12 из-
бирательных участках недействи-
тельными признано 1545 тыс. изби-
рательных бюллетеней. Это из 27 млн 
выданных бюллетеней, — пояснила 
Элла Памфилова.

В целом выборы прошли без каких-
либо эксцессов. Во время ЕДГ работа-
ли почти 152 тыс. наблюдателей — около 
63 тыс. из них представляли политиче-
ские партии. Лидером по числу наблю-
дателей стала «Единая Россия», от неё 
за выборами следили свыше 31 тыс. чело-
век. На втором и третьем местах — КПРФ 
(более 10 тыс.) и ЛДПР (свыше 7 тыс.).

С участков были удалены все-
го два наблюдателя  — в Санкт-
Петербурге и Туве. Последний «при-
нёс в помещение для голосования 
вещи, на которых изображена партий-
ная символика», уточнила Памфилова. 
В Санкт-Петербурге наблюдатель «ис-
портил на стационарном ящике для го-
лосования пломбы — вылил на них лак».

— Всего два случая на всю страну, 
на всю эту масштабную кампанию. 
Это свидетельствует о том, что уро-
вень подготовки, степень ответствен-

ности, корректность действий наших 
наблюдателей и от партий, и от обще-
ственности значительно растут, — от-
метила она.

В ЦИК РФ поступило 685 письмен-
ных обращений о возможных нару-
шениях в период подготовки и прове-
дения ЕДГ. Также избирком получил 
чуть более 33 тыс. звонков на горя-
чую линию. Однако стоит уточнить: 
лишь 60 из них относились к возмож-
ным нарушениям. А это представля-
ет всего 0,3%.

�� КТО СОХРАНИЛ ПОСТ 
ГУБЕРНАТОРА

По итогам голосования 15 полити-
ческих сил получили 36,7 тыс. ман-

датов. «Это естественный отбор, ко-
торый прошли партии, когда их было 
более 70, когда все эти пустышки, фей-
ковые партии ушли, а те, кто работал 
и работает, начиная с муниципальных 
выборов, шаг за шагом наращивают 
свои политические мускулы и дости-
гают результатов», — сказала предсе-
датель ЦИК.

Наибольшее внимание, разумеет-
ся, было приковано к губернаторским 
кампаниям — прямым голосованием 
руководителей субъектов избира-
ли в 21 регионе. Должности сохрани-
ли все действующие главы субъектов. 
Так, например, в Липецкой области 
в своём кресле остался Игорь Арта-
монов. В Волгоградской, Курганской 
и Сахалинской — Андрей Бочаров, Ва-

Маленькая перемена
A Последние ограничения 

против РФ Соединённое Ко-
ролевство ввело 13 июня. Они направ-
лены на пресечение экспорта товаров 
двойного назначения.

Всего с начала СВО Великобритания 
более 40 раз расширяла ограничения. 
Сейчас в санкционном списке числят-
ся почти 2 тыс. физических лиц и более 
300 компаний. Под рестрикции подпа-
ли и представители российской власти 
самых разных уровней.

Пришедшее недавно к власти пра-
вительство лейбористов во главе с пре-
мьер-министром Киром Стармером 
дало понять, что не намерено ослаблять 
санкционный режим в отношении Мо-
сквы. В палате лордов подчёркива-
ют: новый кабмин сохранит меры про-
тив РФ и продолжит ориентироваться 
на внешнеполитический курс США.

— Дело в том, что правительство 
Великобритании занимает довольно 
«ястребиную» позицию в этом вопро-
се, но в конечном итоге у него не будет 
другого выбора, кроме как следовать 
тому, что будет решено в Вашингтоне. 
Это операция под руководством США, 
а европейцев тащат за собой с разным 
уровнем энтузиазма. Главная надежда 
сейчас на то, что будущий президент 
США предпримет шаги, чтобы выта-
щить нас из этой неразберихи, — ска-
зал «Известиям» действующий член па-
латы лордов Ричард Эндрю Балф.

По его словам, британские власти 
не готовы к диалогу с РФ. Он также 
заявил, что в парламенте по вопросу 
урегулирования украинского кризиса 
не проводилось никаких обсуждений.

При этом там признают неэффектив-
ность антироссийских санкций. В апре-
ле депутат палаты общин Харриет Бол-
дуин заявила, что в 2024 году российская 
экономика станет одной из сильнейших, 
отметив, что длительность санкцион-
ного режима не приводит к лучшим ре-
зультатам. По её словам, «существу-
ет единодушное мнение, что санкции 
не работают в соответствии с их указан-
ной целью — вызвать настоящие пробле-
мы для российской экономики».

— Россия стала полем для экспери-
ментов по разработке санкционно-
го инструментария Великобритании 
после того, как страна вышла из со-
става Европейского союза, — сказал 
«Известиям» старший научный со-
трудник ЦКЕМИ НИУ ВШЭ Сергей 
Шеин. — До этого они координирова-
лись внутри ЕС. Но важно понимать, 
что британцы, в отличие от европей-
цев, в условиях достаточно скромных 
экономических успехов после кови-
да или Brexit в большей степени про-
считывают обратный эффект от вводи-
мых ограничений, в том числе и против 
России.

Эксперт полагает, что Лондон избрал 
более прагматичный и умный подход 
в плане отбора подпадающих под санк-
ции направлений, отраслей и компаний 
по сравнению с ЕС. Это связано с тем, 
что параметры торгово-экономическо-
го сотрудничества между Россией и Ев-
ропейским союзом — с одной стороны 
и между Россией и Великобританией — 
с другой очень разные. Это открывает 
для англичан достаточно большое про-
странство для манёвра, поскольку фи-
нансово они не связаны с РФ так, как ЕС.

Заявления о возможном снятии 
санкций не стоит понимать буквально, 
считает Сергей Шеин. Эксперт полагает, 
что об их отмене речи не идёт.

— Здесь скорее речь о послабле-
нии санкций и ЕС, и Великобритании 
как о предмете торга после оконча-
ния активной фазы военных действий 
на Украине, как о некоей приманке для 
России, для того чтобы добиться фик-
сации тех или иных политических ре-
шений в ходе мирных переговоров. 
Полностью они отменены не будут, — 
подчёркивает он.

Впрочем, так или иначе в европей-
ских политических кругах, кажется, 
фиксируется лёгкое изменение рито-
рики относительно украинского кри-
зиса. На днях, например, канцлер ФРГ 
Олаф Шольц призвал начать дискуссии 
об окончании украинского конфликта.

— На мой взгляд, сейчас настал мо-
мент, когда следует обсудить и то, как 
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Крайний сервер
A Россия рассматривает под-

держку Белым домом рабо-
ты VPN-сервисов, используемых в нашей 
стране, а также просьбу правительства 
США к крупнейшим американским 
IT-компаниям помочь увеличить их про-
пускную способность как вмешатель-
ство в свои внутренние дела. Об этом 
«Известиям» заявила официальный 
представитель МИД РФ Мария Захарова.

— Думаю, подобные встречи демон-
стрируют кризис демократии в США 
и их вмешательство во внутренние дела 
других стран, — сказала она.

Встреча в Вашингтоне с участи-
ем представителей Google, Amazon, 
M ic rosof t  и д ру г и х г и г а н т ов 
IT-индустрии состоялась 5 сентября. 
На ней руководитель американско-
го Фонда открытых технологий (Open 
Technology Fund) Лора Каннингем при-
звала компании помочь увеличить про-
пускные способности VPN-сервисов, ко-
торые спонсирует её организация. Фонд 
финансирует VPN-программы, исполь-
зуемые в том числе для обхода офици-
альных интернет-блокировок в России, 
Иране и других государствах. По словам 
Каннингем, помощь бизнеса необходи-
ма, так как число желающих воспользо-
ваться возможностями VPN резко воз-
росло.

В Роскомнадзоре «Известиям» со-
общили, что по российским законам 
работа сервисов обхода ограничений 
доступа к противоправному контенту 
запрещена. Подобные сервисы обеспе-
чивают доступ к фейкам, мошенниче-
ской информации, продаже наркотиков, 
детской порнографии, экстремистским 
и иным материалам. Также действует за-
прет и на распространение информации, 
которая рекламирует или популяризи-
рует подобные сервисы.

«Крупнейшие американские интер-
нет-ресурсы отказываются удалять 
по запросам российских органов вла-
сти экстремистскую и иную криминаль-
ную информацию. Эти же компании, как 
следует из статьи (опубликована Reuters 
5 сентября. — «Известия»), теперь моби-
лизуются американской администра-

цией для помощи и улучшения работы 
сервисов обхода ограничений доступа 
к запрещённой информации», — гово-
рится в сообщении пресс-службы ве-
домства.

Роскомнадзор продолжит развитие 
используемых технологий и систем про-
тиводействия распространению запре-
щённой информации, добавили в орга-
низации.

VPN (виртуальная частная сеть) — 
это сервис, который позволяет поль-
зователю скрывать данные, передава-
емые и получаемые им через интернет. 
За счёт этого его можно использовать 
для сохранения анонимности и обхо-
да блокировок. Как правило, создате-
ли таких программ пользуются одной 
технологией вне зависимости от стра-
ны, в которой их применяют, пояснил 
«Известиям» генеральный директор 
АНО «Цифровые платформы» Арсений 
Щельцин. Эти приложения устроены до-
статочно просто. Для их работы нужно 
иметь прокси-сервер, то есть промежу-
точное устройство, через которое пере-
качивается весь трафик пользователя, 
а также софт, который перенаправляет 
информационные потоки.

— Для работы VPN нужен мощный 
промежуточный сервер, через который 
идёт весь трафик пользователя. За счёт 
этого и поддерживается анонимность. 
Самое важное — организовать эти сер-
веры, потому что они должны переда-
вать столько трафика, сколько прихо-
дит и уходит от пользователя. Например, 
чтобы таким образом передавать дан-
ные всего YouTube, нужно иметь мощно-
сти, как у самого видеохостинга. И сто-
ит это достаточно дорого, — сказал он.

По словам эксперта, прокси-техноло-
гия используется практически в каждом 
сервере, гаджете или системе, поэтому 
отключить или полностью заблокиро-
вать её нельзя.

— У промежуточного сервера зада-
ча — передать трафик пользователю. 
И он смотрит, что у него в руках, моди-
фицирует контент, сохраняет cookie-
файлы. То есть владелец сервера имеет 
доступ ко всем данным пользователя, 
и он может их монетизировать. Как ле-
гально, так и нелегально. Например, про-
давать информацию всем скопом: дан-
ные карт, логины и пароли к почте и так 
далее, — сказал Арсений Щельцин.

То, что многие международные VPN-
сервисы спонсируются властями США, 
известно довольно давно. Это даёт 
им доступ к большим объёмам пользо-
вательских данных. При этом крупным 
компаниям вполне по силам оплачивать 
необходимую инфраструктуру. Напри-
мер, чтобы обеспечить промежуточным 
сервером 50 млн пользователей в месяц, 
нужно от $1 млн до $5 млн. Сюда входят 
аренда оборудования и стоимость тра-
фика, резюмировал специалист.

В США с 1941 года существует струк-
тура, занимающаяся радиоразвед-
кой. В 2005-м она была преобразована 
в ODNI (Office of the Director of National 
Intelligence, аппарат директора Нацраз-
ведки) — это единый орган, который со-
трудничает со всем разведывательным 
сообществом страны и координирует 
работу с открытыми данными. Они фор-
мируют пул входящих данных и делают 
всё, чтобы их собираемость росла. Они 
выступают в том числе и за то, чтобы со-

бирать данные с VPN-сервисов. Орга-
низация создаёт фонды, которые затем 
спонсируют их разработчиков, расска-
зал «Известиям» руководитель депар-
тамента информационно-аналитиче-
ских исследований компании T.Hunter 
Игорь Бедеров.

— Если РФ и, например, какая-нибудь 
социальная сеть не передают данные 
разведывательному сообществу США, 
то можно подсадить россиян на VPN-
сервис и получить эти же данные с «чёр-
ного хода», — отметил он.

С развитием информационных тех-
нологий государства, на территории ко-
торых функционируют крупные техно-
логические компании, такие как Google, 
Microsoft, Amazon, получили возмож-
ность нарушать суверенитет других 
стран, не пересекая госграницы. Глав-
ный научный сотрудник Лаборатории 
нейромаркетинга МГИМО МИД России 
Елена Зиновьева считает, что США как 
раз стремятся к тому, чтобы нарушать 
суверенитет иностранных государств 
через сотрудничество с крупными тех-
нологическими компаниями.

— То, что США хотят распространить 
на третьи государства свои интере-
сы в цифровой сфере чужими руками, 
в частности при помощи бизнеса, никог-
да ими не скрывалось. Они этого хотели 
всегда. Для них цифровой суверенитет 
третьих стран — помеха для реализации 
интересов цифровых компаний и своей 
информационной гегемонии, — сказа-
ла она «Известиям». — Но после «араб-
ской весны» для мирового большинства 
стало очевидно, что это ведёт к неста-
бильности, экономическим потерям и, 
возможно, политическим потрясени-
ям. Поэтому сейчас во всём мире укре-
пляются цифровые границы. 

Выборы нового времени

Константин Костин

Политолог

З авершился ЕДГ-2024, а с ним и боль-
шой электоральный цикл, который 

был не только сложным по целому ряду 
показателей, но и уникальным по обще-
му политическому контексту. Его безус-
ловным лейтмотивом стали СВО и её вли-
яние на все сферы жизни российского 
общества — от политики и экономики 
до системы общественных отношений 
и структуры ценностей.

Нынешняя специфика российских 
выборов определяется новой нор-
мальностью, которая оказалась след-
ствием, с одной стороны, адаптации 
граждан к современной реальности, 
сформированной специальной воен-
ной операцией, а с другой — успеш-
ной работы властей по сохранению 
стабильности и приемлемых, по мне-
нию большинства населения, уров-
ней социальных показателей. Среди 
них неприменение шоковых сценари-
ев, индексация социальных выплат, со-
хранение объёмов государственных 
инвестиций в крупные инфраструк-
турные проекты.

Новая нормальность цементирует 
консолидацию общества вокруг целей 
и задач СВО на фоне беспрецедентно-
го внешнего давления на Россию.

Отмечена тенденция, при которой 
массовое электоральное поведение 
стало в целом более консервативным 
и лоялистским. Это обеспечивает до-
полнительные преимущества власти 
и её кандидатам, поскольку в их под-
держке избиратели видят залог побе-
ды на фронте и сохранения стабиль-
ности в тылу, а также считают, что 
даже постановка вопроса о каких-ли-
бо переменах на этом этапе избыточ-
на и вредна.

С большой вероятностью мы имеем 
дело с отложенным выбором. То есть 
в будущем, когда цели и задачи СВО 
будут решены и произойдёт частич-
ное (только частичное) возвращение 
к старой нормальности, какая-то со-
циологически значимая часть избира-
телей предъявит власти новые запро-
сы, а возможно, и претензии и обратит 
внимание на альтернативные электо-
ральные предложения оппозицион-
ных кандидатов. Но пока же макси-

мальное «объединение вокруг флага» 
сколь необходимо, столь и неизбежно.

Таким образом, патриотическая кон-
солидация, социально-экономическая 
стабильность и успешная работа по ло-
кальной повестке — главные факторы, 
определившие результаты всех успеш-
ных кампаний на выборах 2024 года — 
от губернаторских до муниципальных.

Какие выводы можно сделать 
по итогам ЕДГ-2024? Во-первых, вы-
вод об устойчивости и антихрупкости 
системы — она не сломалась и не дала 
трещин, хотя удары по ней, которые 
продолжаются извне постоянно и ко-
торые продолжатся в обозримой пер-
спективе, достаточно ощутимы.

Во-вторых, партийное представи-
тельство движется к тому, чтобы как 
можно больше граждан имели воз-
можность найти «своего» кандидата 
во власть.

В-третьих, от политических закли-
наний участники избирательного про-
цесса переходят, пусть ещё неоконча-
тельно, к реальным и востребованным 
планам, проектам, идеям, действи-
ям. КПД политических акторов, если 
так можно выразиться, растёт, а имен-
но это и влияет на электоральные на-
строения граждан, как и то, что систе-

ма в целом выполнила одну из своих 
основных функций: защитила лю-
дей, обеспечила исполнение обяза-
тельств, а по существенному спектру 
позиций взяла темп на опережающее, 
проактивное наращивание инстру-
ментов и объёмов поддержки, показав 
не только свой социальный характер, 
но и запас прочности в экономической 
сфере. Так желаемый критиками стра-
ны процесс «схлопывания» россий-
ской экономики откладывается на не-
определённое время, а недавний ВЭФ 
и вовсе поставил под сомнение адек-
ватность такого рода прогнозов: наша 
экономика получила серьёзные «ра-
нения», но она выжила, процесс реаби-
литации налицо. И электоральные ре-
зультаты подтверждают эти выводы.

В то же время не стоит забывать, 
что в кризисных ситуациях реакция 
общества на острые проблемы может 
быть по большому счёту двух типов: 
социальный взрыв и так называемый 

отложенный выбор. Общество выбра-
ло второй путь — сначала спасём стра-
ну, а с проблемами будем разбираться 
потом. Избиратели отложили многие 
вопросы, в том числе и неудобные для 
власти, на потом.

Многие недруги России ждали со-
циальной дестабилизации, но граж-
дане и коллективно (через электо-
ральные процедуры), и персонально 
(каждый сам для себя) приняли ре-
шение, что с проблемами — а их нема-
ло, и они подчас существенны — будем 
разбираться, когда уровень военного 
и внешнеполитического кипения сни-
зится. Это стало современной формой 
гражданского самосознания, нравит-
ся это кому-то или нет. Но именно это 
и должно подвигнуть власть на упреж-
дающее решение этих самых проблем, 
причём не латанием дыр, а опережаю-
щим развитием, ведь вопросы будут 
рано или поздно заданы, и своевре-
менная рефлексия на них будет выхо-
дить на первый план.

Отдельно необходимо остановить-
ся на конфигурации партийного поля, 
которое, с одной стороны, формирует 
нынешнюю политическую ситуацию, 
а с другой — стало отражением про-
цессов внутри страны. Целесообраз-
но выделить несколько существенных 
моментов. Первое — из электорально-
го поля ушли несистемная оппозиция 
и те политические институции, кото-
рые не ответили на патриотический 
запрос общества, а проще говоря, же-
лали неудачи своей стране.

Второе — это продолжающий-
ся кризис носителей левой идеоло-
гии. Коммунисты предприняли, на мой 
взгляд, неудачную попытку вернуть 
себе статус главной оппозиционной 
силы в стране. Это у них пока не полу-
чилось, что стало серьёзным сигна-
лом в контексте подготовки к думской 
кампании 2026 года: КПРФ формиру-
ет сама для себя предпосылки к тому, 
чтобы утратить своё политическое 
влияние, потерять значительную 
часть мест в парламенте и окончатель-
но стать одной из оппозиционных пар-
тий, которых немало.

Третье — «Справедливая Россия — 
Патриоты — За правду» не нашли свою 
нишу. Они так и остались ни «белыми» 
и ни «красными». Нечёткость образа, 
размытость и неявность сообщений, 
отсутствие линии, отвечающей запро-
сам избирателей, — всё это путь в стаг-
нацию и отсутствие малейших пред-
посылок для роста и цементирования 
базы избирателей. 

МНЕНИЕ

« НОВАЯ НОР-
МАЛЬНОСТЬ 
ЦЕМЕНТИРУ-

ЕТ КОНСОЛИДАЦИЮ ОБ-
ЩЕСТВА ВОКРУГ ЦЕЛЕЙ 
И ЗАДАЧ СВО НА ФОНЕ 
БЕСПРЕЦЕДЕНТНОГО 
ВНЕШНЕГО ДАВЛЕНИЯ 
НА РОССИЮ

дим Шумков и Валерий Лимаренко со-
ответственно. В Санкт-Петербурге по-
беду одержал Александр Беглов.

Кроме того, в четырёх регионах 
определяют глав на непрямых выбо-
рах — в ХМАО, Кабардино-Балкарии, 
Ингушетии и Крыму. Депутаты думы 
Ханты-Мансийского автономного 
округа — Югры избрали губернато-
ром Руслана Кухарука. В Ингушетии 
переизбрали Махмуда-Али Калима-
това. В Кабардино-Балкарии и Крыму, 
где пока состоялись выборы депута-
тов, главу назначат не позднее чем че-
рез 45 дней.

Победу действующих губернаторов 
можно обосновать, в частности, высо-
кими рейтингами власти в целом, счи-
тает политолог Евгений Минченко.

— Но есть и другие факторы. Во-
вторых — достаточно успешная работа 
и наличие результатов, которые можно 
предъявить избирателям, и третье то, 
что оппозиция не особо рвалась бить-
ся за губернаторское кресло, — сказал 
он «Известиям».

Такая массовая поддержка губер-
наторов так или иначе связана с голо-
сованием за президента на выборах 
главы государства, которые прошли 
в марте этого года, сказал «Известиям» 
эксперт Фонда развития гражданско-
го общества Виталий Иванов.

— Население регионов недавно го-
лосовало за главу государства, поче-
му они не должны поддержать людей, 
которых он отобрал для управления 
территориями, — сказал он.

Трёхдневные выборы завершились 
и в Москве. Жители столицы выбира-
ли членов городской думы, а также 
муниципальных депутатов. По ито-
гам голосования в Мосгордуму «Еди-
ная Россия» получила 38 мест из 45, 
КПРФ досталось три мандата, а пар-
тиям «Новые люди» и «Справедливая 
Россия — За правду» — по одному. Ещё 
в двух округах победили самовыдви-
женцы.

�� ВМЕШАТЕЛЬСТВО В ВЫБОРЫ

Особое внимание было приковано 
к кампаниям в приграничных реги-
онах, в первую очередь в Курской 
области, где выбирали губернатора 
(пост сохранил Алексей Смирнов). 
В этой области действует режим КТО 
и ЧС федерального характера в связи 
с повышением уровня диверсионно-
террористических угроз со стороны 
Украины. Из-за обострения опера-
тивной обстановки досрочное голо-
сование здесь началось ещё 28 авгу-
ста.

Среди приграничных регионов 
именно Курская область стала лиде-
ром по явке. По данным регионально-
го избиркома, показатель составил 
61,56%. На выборах губернатора жи-
тели региона активно пользовались 
онлайн-голосованием. Более 73 тыс. 
человек проголосовали в Курской об-
ласти с помощью ДЭГ. Стоит отметить, 
что в нескольких приграничных муни-
ципалитетах Курской области всё же 
отложили выборы депутатов местно-
го самоуправления для защиты жизни 
и здоровья граждан.

По словам Эллы Памфиловой, в этой 
кампании не замечено активной дея-
тельности антироссийских и проза-
падных оппонентов и не наблюдалось 
существенного заграничного вмеша-
тельства в выборы.

— На портал Центральной избира-
тельной комиссии России с 5 по 8 сен-
тября было организовано 150 тыс. по-
тенциально опасных воздействий. 
За сутки это порядка 50 тыс. атак. Уже 
сейчас количество атак переваливает 
за 200 тыс., то есть из них до 1% — атаки 
высочайшего уровня критичности, — 
рассказал член ЦИК Игорь Борисов.

Количество атак, по всей видимо-
сти, свидетельствует о том, что оп-
поненты прекрасно понимают: элек-
торальная система в РФ налажена 
хорошо и никакими вбросами и дивер-
сиями её не нарушить, подчеркнул экс-
перт Фонда развития гражданского об-
щества Виталий Иванов. То есть, по его 
словам, постепенно приходит осозна-
ние, что «инвестировать в это нет ни-
какого смысла».
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мы от этой ситуации придём к миру бы-
стрее, — заявил он.

Немецкий лидер также выразил же-
лание видеть российских представи-
телей на планируемом саммите мира 
по аналогии с тем, который прошёл 15–
16 июня в Швейцарии без участия Мо-
сквы.

— Риторика о возможности мирных 
переговоров и какого-то изменения 
ситуации в отношении украинского 
конфликта носит зигзагообразный ха-
рактер. Мы уже не раз видели изме-
нение этой риторики с двусмыслен-
ными формулировками украинских 
и европейских лидеров, а также аме-
риканских чиновников. Но при этом 
в каждом случае — это скорее зонди-
рование почвы относительно того, 
чего ожидать дальше, — считает Сер-
гей Шеин.

Ранее идею о старте мирного перего-
ворного процесса, как правило, поддер-
живали Венгрия и Словакия. 16 июня 
министр иностранных дел Венгрии Пе-
тер Сийярто отметил: Будапешт готов 
оказать посредничество в коммуника-
ции между Москвой, Киевом и Брюссе-
лем. Премьер-министр страны Виктор 
Орбан критиковал власти ЕС за неже-

лание разрешить кризис и разжига-
ние ещё большей эскалации. 5 июля 
глава венгерского правительства лич-
но прибыл в Москву для переговоров 
с российским лидером Владимиром 
Путиным. За несколько дней до это-
го он посетил с официальным визи-
том украинскую столицу. Будапешт 
недавно высказался и против снятия 
ограничений на использование запад-
ного вооружения для ударов по терри-
тории России.

Словакия также неоднократно гово-
рила о необходимости урегулировать 
кризис. Страна негативно восприняла 
призывы к снятию ограничений на ата-
ки по российской территории. 7 сентя-
бря Братислава выразила готовность 
принять участие в переговорах по укра-
инскому конфликту на любом уровне, 
если это будет необходимо.

Полный 
текст  
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Требовалась перезагрузка

A — В июле банки ещё выдава-
ли предодобренные кредиты 

по старым правилам. Заявки, поданные 
на новых условиях в августе, ещё нахо-
дятся на рассмотрении. О результатах 
говорить преждевременно, — подчер-
кнули в ведомстве.

IT-ипотека кардинально поменя-
лась, и сегмент клиентов, которые под-
ходят под её условия, существенно су-
зился, подчеркнули в пресс-службе ВТБ. 
С 1 августа из госпрограммы исключи-
ли Москву и Санкт-Петербург, хотя с на-
чала 2024 года именно на эти регионы 
приходилось 54% всех выданных зай-
мов. Благодаря изменениям программа 
стала более ориентированной на под-
держку IT-сектора в регионах, поясни-
ли «Известиям» в «Дом.РФ».

После корректировки условий став-
ка по IT-ипотеке выросла с 5 до 6% годо-
вых, а лимит сократился до 9 млн во всех 
регионах (раньше в городах-миллион-
никах он достигал 18 млн рублей). Со-
кратилось и количество компаний, 
работники которых могут рассчиты-
вать на одобрение заявки по этой гос-
программе (теперь эти организации 
не только должны иметь соответству-
ющий статус, но и быть получателем на-
логовых льгот).

Кроме того, заёмщик должен рабо-
тать в IT-организации весь срок дей-
ствия кредита — иначе ставку могут 
поднять до рыночной.

Об изменении условий IT-ипотеки 
стало известно только 31 июля. Как 
правило, участникам рынка требуется 
время, чтобы перестроить кредитный 
конвейер, пояснил представитель Аб-
солют-банка. Так, Сбер возобновил вы-
дачи по программе только в последнюю 
декаду августа, подчеркнули в пресс-
службе организации.

— С учётом востребованности IT-
ипотеки у специалистов из двух сто-
лиц изменения в любом случае должны 
были серьёзно сократить её выдачи, — 
пояснил гендиректор инвестиционной 
компании на рынке недвижимости ООО 
«Флип» Евгений Шавнев.

Даже если бы банки сразу смогли 
приступить к оформлению такой ипо-
теки на новых условиях, выдачи в рам-
ках этой госпрограммы существенно 
сократились бы, уверен эксперт. И в бли-
жайшие месяцы они вряд ли восстано-
вятся до предыдущих значений.

Падение выдач по IT-ипотеке в целом 
некритично, поскольку программа име-
ет ёмкость, которая рано или поздно бу-
дет исчерпана — в России ограниченное 
число специалистов, работающих в этой 
сфере, отметил независимый эксперт 
Андрей Бархота. В то же время новые 
льготные программы, которые власти 
уже анонсировали и которые могут кос-
нуться молодых специалистов и работ-
ников промышленности, строительства 
и науки, должны затронуть значитель-

но более широкие слои населения, до-
бавил он.

«Известия» обратились в Минстрой 
с вопросом о том, как падение выдачи IT-
ипотеки в августе отразится на рынке.

В целом по госпрограммам в августе 
банки выдали ипотеку на 185,6 млрд руб-
лей, следует из отчётности «Дом.РФ». 
Этот результат всего на 1 млрд превы-
шает итоги июля. При этом если срав-
нивать с августом 2023-го, то за год по-
казатель упал почти втрое (с 515 млрд 
рублей).

В статистике «Дом.РФ» продолжа-
ют фиксировать выдачи по льготной 
программе на новостройки даже после 
завершения её действия 1 июля. Дело 
в том, что у некоторых банков получе-
ние жилищного кредита учитывает-
ся только после регистрации ипотеки 
на приобретаемый объект, пояснили 
в «Дом.РФ». Это может произойти и по-
сле заключения договора, поэтому дан-
ные по таким кредитам продолжат дохо-
дить ещё один-два месяца. В июле на эту 
статью приходилось 52 млрд, в августе — 
2,4 млрд.

— Из всех льготных программ толь-
ко семейная ипотека сейчас может хоть 
как-то поддерживать выдачи, — подчер-
кнул управляющий директор рейтинго-
вого агентства «Эксперт РА» Юрий Бе-
ликов.

За август выдачи семейной ипотеки 
выросли более чем вдвое по сравнению 
с июлем — с 76 млрд до 163 млрд рублей, 
следует из данных «Дом.РФ». Динамику 
подтверждают в крупнейших кредит-
ных организациях: Сбер в августе офор-
мил вдвое больше семейной ипотеки, 
чем в июле, а ПСБ — на 60% больше, со-
общили в пресс-службах организаций.

После изменения условий програм-
мы её могут получить семьи с хотя бы 
одним ребёнком до шести лет вклю-
чительно — ранее она была доступна 
всем парам с двумя детьми в возрасте 
до 18 лет. Из-за высокого спроса эффект 
от ужесточения условий программы мо-
жет проявиться не сразу, а только к кон-
цу года, отметила ведущий аналитик 
Freedom Finance Global Наталья Миль-
чакова.

У крупнейших банков лимиты по се-
мейной ипотеке почти исчерпаны — при-
мерно на 85–95%. Значит, вскоре они 
могут приостановить выдачи по про-
грамме до момента, когда правитель-
ство снова их выделит.

«Известия» направили в Минфин 
запрос о планах выделить дополни-
тельные лимиты по семейной ипотеке. 
От правительства можно ожидать это-
го в ближайший год, уверена член ко-
митета Российской гильдии риелторов 
по ипотеке Ирина Киселёва. Государ-
ство не заинтересовано оставить мо-
лодые семьи с детьми без доступного 
жилья, даже если перед ним стоит цель 
охладить рынок недвижимости, заклю-
чила Наталья Мильчакова.

Однако спрос на льготную ипотеку 
способен затухнуть из-за высоких цен 
на жильё, которые не снижаются, не-
смотря на сокращение спроса. А также 
из-за общей закредитованности населе-
ния, подчеркнул Юрий Беликов из «Экс-
перт РА».
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Ценная трансформация

Михаил Задорнов

Экс-министр финансов 

Российская экономика перегрета. 
Значительный толчок, как и в лю-

бой стране, участвующей в конфлик-
тах, дал рост военных расходов. Приве-
ду несколько цифр: по официальным 
данным, за два последних года обо-
ронные траты в РФ увеличились 
со стандартных для нас 3% ВВП при-
мерно до 7%.

Для сравнения: на всё здравоох-
ранение в стране государство тра-
тит 3,7% ВВП, или 6,7 трлн рублей. 
А в ковидные годы дополнитель-
ные расходы (согласно оценкам 
МВФ) составляли порядка 2,5% ВВП 
в год — на содержание госпиталей, 
прививки, вакцинацию, выплаты 
детям, безработным, все пособия, 
поддержку промышленности.

Этот огромный бюджетный сти-
мул подогревает экономику. Речь 
не только про непосредственно 
оборонный заказ, но и про спрос 
на конечные изделия — металл, тка-
ни, компоненты, которые нужны 
для техники, электронику, цифро-
вые технологии, питание в конце 
концов.

Перегрев экономики проявля-
ется в инфляции издержек, кото-
рая идёт по двум направлениям. 
Первое — это очень высокий уро-
вень заработных плат, вызванный 
сокращением трудовых ресурсов 
в необоронном секторе (пример-
но на 2–2,2 млн человек начиная 

с 2022 года). Предприятиям прихо-
дится больше платить работникам 
и, следовательно, увеличивать цену 
на конечную продукцию.

Второе направление — это санк-
ционные ограничения, которые 
удорожают и логистику импор-
та, и денежные расчёты за экспорт. 
Если смотреть на платёжный ба-
ланс, то экспорт упал незначитель-
но (до $32,6 млрд в июле), а импорт 
восстанавливается (до $24,5 млрд). 
Но это в денежном выражении. 
А в физических объёмах импорт, 
по моей оценке, упал примерно 
на 15%. Это значит, что каждый до-
ставленный в Россию товар — быто-
вая техника, автомобили, одежда, 
промышленное оборудование — 
стал дороже.

При этом внутренний спрос под-
держивается активным кредито-
ванием. Предложение не успевает 
за опережающим спросом — и этот 
разрыв покрывается на рынке 
товаров увеличением цен. Это ос-
новной показатель перегрева эко-
номики.

Ужесточая денежно-кредитную 
политику, ЦБ стремится пристру-
нить спрос. Тем самым он удоро-
жает кредиты и для граждан, и для 
бизнеса. Но, вопреки расхожим 
опасениям, за инвестиционные по-
требности компаний переживать 
не стоит.

В российской экономике две 
трети инвестиций идёт из соб-
ственных средств предприятий. 
Ещё около 20% — из госбюдже-
та. Оставшаяся доля — лишь около 
10–15% — финансируется из кредит-
ных средств, на которые и влияет 
ключевая. Конечно, высокая став-
ка принимается в расчёт собствен-
никами бизнеса при запуске новых 
проектов и расширении бизнеса, 
ведь она влияет на сроки их окупа-
емости. Но легко убедиться, что год 
высоких ставок по кредитам и три-
четыре года низких лучше, чем 
четыре-пять лет ссуд под 14–15%.

Представим себе, что экономи-
ка в следующем году «охладилась», 

темпы её роста замедлились, пред-
ложение подтянулось к спросу. 
А что происходит с её структурны-
ми изменениями?

С одной стороны, произо-
шла полная замена наших основ-
ных торговых партнёров. Если ещё 
в 2021 году 40% товарооборота Рос-
сии было с Европой, включая Вели-
кобританию, то сейчас это меньше 
15%. Теперь на Китай, Турцию, Ин-
дию и страны ЕАЭС приходится 80% 
нашей торговли.

Кроме того, совершенно измени-
лась структура владения частным 
бизнесом. К началу 2022 года в Рос-
сии, по моим расчётам на основе 
данных ЦБ и МВФ, было накопле-
но порядка $300 млрд прямых ино-
странных инвестиций. Примерно 

половину из них из страны вывели: 
зарубежные компании продавали 
либо новым собственникам, либо 
менеджменту, пусть и с возможно-
стью обратного выкупа. Особенно 
это изменение заметно в потреби-
тельском секторе.

С другой стороны, с точки зре-
ния товарной структуры экспор-
та значительных изменений не про-
изошло. Мы по-прежнему продаём 
прежде всего нефть, нефтепродук-
ты, минеральные удобрения, цвет-
ные металлы. Газ экспортируем уже 

в меньшей степени, потому что ли-
шились основного рынка — евро-
пейского, а перестраивать инфра-
структуру долго и дорого. Нельзя 
не отметить стремительный рост 
аграрного экспорта и расшире-
ние круга стран, куда поставляется 
российское продовольствие.

А если говорить о доле неф-
тегазовых доходов бюджета, 
то она в 2023–2024-х даже выросла 
по сравнению с 2021 годом.

Масштабные изменения струк-
туры экономики нужны нам по не-
скольким причинам. Во-первых, 
необходима замена технологиям, 
которые мы традиционно импорти-
ровали в последние 30 лет: свои са-
молёты, локомотивы, гражданские 
суда разного профиля, ПО и «же-
лезо» для IT-индустрии. Всё то, что 
страна не сможет закупать в силу 
санкционных ограничений.

Во-вторых, ведущие экономи-
ки переживают смену техноло-
гических платформ. Например, 
в энергетике, хотя объёмы ис-
пользования угля и других полез-
ных ископаемых в мире не пада-
ют, всё же активно развиваются 
новые виды энергии — солнечной 
и ветровой. В частности, в Китае, 
который держит порядка 70% ми-
рового производства электроба-
тарей, тренд на замену восполняе-
мыми источниками энергии очень 
активен. Также есть вопрос водо-
родного топлива, возобновляет-
ся спрос на ядерную энергетику. 
На пике интерес к применению ис-
кусственного интеллекта в разных 
областях.

Наконец, неизбежна переориен-
тация потребления товаров и ус-
луг — частного и государственно-
го — на внутренний рынок, что уже 
видно по темпам роста туризма 
в РФ, пассажирских перевозок, раз-
вития индустрии гостеприимства. 
В последнем случае изменения бу-
дут самыми заметными и быстры-
ми, а вот с технологическими из-
менениями на скорые результаты 
рассчитывать сложно.

МНЕНИЕ

Евгения Перцева,  
Валерий Кодачигов

О бязательная сертификация само-
катов начнётся с 1 марта 2025 года. 

Это следует из проекта постановления 
правительства, который подготовил 
Минпромторг. «Известия» ознакоми-
лись с документом. На практике это 
значит, что такую продукцию придёт-
ся оснащать системой ГЛОНАСС, как 
требует ГОСТ на самокаты. Это может 
осложнить процедуру их ввоза и при-
вести к росту цен, полагают импортё-
ры и продавцы товаров из ассоциа-
ции РАТЭК.

Минпромторг приступил к обсуж-
дению проекта постановления прави-
тельства, которое вводит регулирова-
ние для рынка самокатов. Ведомство 
считает, что с 1 марта 2025 года в РФ 
следует сделать обязательной сер-
тификацию этой продукции. Этот 
проект уже поддержали в Минэко-
номразвития и Росстандарте, сказа-
но в документах Минпромторга. Дело 
в том, что «продукция несёт повышен-
ный риск для здоровья и жизни потре-
бителей», пояснили в министерстве, 
поэтому целесообразно подтверж-
дать её качество уже действующим 
требованиям в форме обязательной 
сертификации.

Тем более часто «заявленные ино-
странными производителями ха-
рактеристики не соответствуют ре-
альным», отметили в Минпромторге. 
Поэтому на практике товары должны 
будут соответствовать ГОСТ «Элек-
трические средства индивидуаль-
ной мобильности» (СИМ). Он всту-
пил в силу 1 февраля 2023 года. Под 
его действие подпадают электриче-
ские СИМ, которые работают на ба-
тареях.

В стандарте описаны общие тре-
бования к комплектации продукции, 
а также к её электрическим компонен-
там. Плюс ГОСТ установил ограниче-
ние скорости для продукции — не бо-

лее 8 км/ч, описал тонкости зарядки 
батарей, хранения энергии, устойчи-
вости продукции, её различимость 
на дороге — СИМ надо оборудовать 
световозвращателями, а также мно-
гое другое.

В 2024 году власти дополнили стан-
дарт положением: самокаты необхо-
димо оборудовать устройством огра-
ничения скорости, для этого нужно 
понимать, по какой территории они 
перемещаются. Поэтому СИМ следу-
ет подключить к ГЛОНАСС и другим 
спутниковым навигационным систе-
мам, которые автоматически опреде-
лят его расположение. В документе 

также сказано: на самокате должен 
быть модуль сотовой связи, который 
при необходимости передаст вла-
дельцу информацию о координатах 
нахождения транспортного средства.

В Минпромторге «Известиям» 
не предоставили дополнительных 
комментариев.

В своём письме в Минпромторг 
Консорциум предприятий в сфере 
автомобильных электронных прибо-
ров и телематики также указал, что 
МЧС зафиксировало около 20 возго-
раний самокатов за 2022 год. В доку-
менте приводятся статистические 
данные МВД, согласно которым 
за этот период было зарегистриро-

вано 941 ДТП с участием СИМ, в них 
погибли 19 человек, ещё 976 ранены. 
За шесть месяцев 2023 года силовики 
зафиксировали 1 тыс. происшествий 
с самокатами (+181,9% к аналогичному 
периоду 2022-го), в них погибли 12 че-
ловек и получили ранения ещё 1 тыс.

«Известия» запросили в МВД акту-
альные данные за 2024 год.

«Электросамокаты как техниче-
ские сложные изделия, участвую-
щие в дорожном движении, — ис-
точник повышенной опасности для 
жизни и здоровья граждан: необходи-
мо повышенное внимание к вопросу 
их безопасности для эксплуатации», — 
уверены в консорциуме.

Но в большинстве случаев аварий-
ность СИМ никак не связана с их тех-
ническим состоянием, скорее она 
ассоциирована с действиями пользо-
вателей, отметили в ассоциации им-
портёров и продавцов этой продукции 
РАТЭК в своём письме в Аналитиче-
ский центр при правительстве. По-
этому обязательная сертификация ни-
как не повлияет на количество аварий, 
а лишь увеличит конечную стоимость 
продукции, полагают в организации. 
Например, система ГЛОНАСС функ-
ционирует платно, а ввоз продукции 
и её реализация без таких устройств 
станут невозможными. На сколько мо-
гут подорожать самокаты, в РАТЭК «Из-
вестиям» не стали оценивать.

В кикшеринговой компании «МТС 
Юрент» поддержали регулирование 
для повышения безопасности по-
ездок, «но эффективность решения 
по установке датчиков ГЛОНАСС ещё 
не изучена», уточнили там.

— У шеринго-
вых самокатов 
уже есть огра-
ничение скоро-
сти в опреде-
лённых зонах. 
Мы работаем 
с городскими 
властями, чтобы 
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ГОСТ установил огра-
ничение скорости для 
продукции — не более 
8 км/ч и описал тонко-
сти зарядки батарей, 
хранения энергии, 
устойчивости продук-
ции, её различимость 
на дороге: СИМ надо 
оборудовать световоз-
вращателями

« УЖЕСТОЧАЯ ДЕ-
НЕЖНО-КРЕДИТ-
НУЮ ПОЛИТИКУ, 

ЦБ СТРЕМИТСЯ ПРИСТРУ-
НИТЬ СПРОС. ТЕМ САМЫМ 
ОН УДОРОЖАЕТ КРЕДИ-
ТЫ И ДЛЯ ГРАЖДАН, И ДЛЯ 
БИЗНЕСА. НО ЗА ИНВЕСТИ-
ЦИОННЫЕ ПОТРЕБНОСТИ 
КОМПАНИЙ ПЕРЕЖИВАТЬ 
НЕ СТОИТ

Обязательную сертификацию самокатов  
планируют начать с 1 марта
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Лимиты льготной ипотеки — 
это объём денег, который бан-
ки могут выдать в виде жилищ-
ных кредитов с господдержкой. 
Участникам программы поло-
жено возмещение недополучен-
ных доходов за разницу между 
рыночной и сниженной ставкой 
только в том случае, если они 
оформят такую ссуду в преде-
лах выделенных порогов.

Справка «Известий»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Вдох-выход
Россияне скупают небулайзеры  
и растворы от респираторных болезней

София Прохорчук

П родажи небулайзеров в России рез-
ко выросли за первые шесть месяцев 

2024-го — более чем на 30% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года. 
Об этом «Известиям» сообщили в анали-
тической компании RNC Pharma. Увели-
чился спрос и на лекарства от респира-
торных заболеваний. Эксперты рынка 
отмечают, что реализация таких препа-
ратов выросла почти на 50% в денежном 
выражении и на 20% в количественном. 
На рост спроса повлияли COVID-19 и из-
менившиеся после пандемии популярные 
методы лечения, полагают специалисты.

Продажи препаратов для терапии 
респираторных заболеваний в России 
за семь месяцев 2024 года выросли на 46% 
в денежном выражении по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года, 
подсчитали в аналитической компа
нии DSM Group для «Известий». Коли
чественный рост, то есть в упаковках, со
ставил более чем 20%.

Так, за семь месяцев 2023 года прода
ли 20,7 млн упаковок лекарств для тера
пии заболеваний дыхательных путей 
на 11,1 млрд рублей, а за аналогичный 
период этого года — почти 25 млн упако
вок на 16,2 млрд рублей. Лидером про
даж стали препараты на основе буде
сонида — глюкокортикоида, который 
применяется при астме, хронической 
обструктивной болезни лёгких и других 
респираторных заболеваниях.

Эти показатели увязываются и с дан
ными ещё одной аналитической ком
пании — RNC Pharma. Там «Известиям» 
сообщили о скачке продаж небулайзе
ров — за январь–июнь 2024 года на 34% 
в натуральном выражении по сравнению 
с аналогичным периодом 2023 года. Рост 
в денежном выражении составил 24%.

Так, за первое полугодие 2023 года 
реализовано 814,3 тыс. небулайзеров 
на 2,1 млрд рублей, а за аналогичный 
период 2024 года — 1,1 млн небулайзе
ров на 2,6 млрд рублей.

— Рост спроса на небулайзеры связан 
с расширением практики назначения 
препаратов, которые предполагают ис
пользование таких аппаратов, — считает 
директор по развитию RNC Pharma Ни
колай Беспалов.

По его словам, на фоне коронавирус
ной инфекции врачи стали чаще назна
чать всё больше препаратов на основе 
будесонида и, как следствие, выросла 
необходимость в небулайзерах.

Педиатр детской клиники «Фэнте
зи» Анастасия Шледовитц пояснила, что 
небулайзеры используют для доставки 
выписанных врачом лекарств на слизи
стую дыхательных путей.

«Известия» направили запрос в Мин
здрав с просьбой прокомментировать 
рост спроса на лекарства и медизде
лия для терапии респираторных забо
леваний.

Постоянным увеличением числа за
болевших коронавирусной инфекцией 
объяснил рост спроса на небулайзеры 
и растворы для лечения респираторных 
заболеваний завкафедрой инфекцион
ных болезней и эпидемиологии РНИМУ 
им. Н.И. Пирогова и главный инфекцио
нист ФМБА Владимир Никифоров.

Директор НИЦ по профилактике 
и лечению вирусных инфекций Георгий 
Викулов также полагает, что на увели
чение продаж подобных лекарств и ап
паратов по их доставке повлияла коро
навирусная инфекция, которая до сих 
пор циркулирует. Также, по его словам, 
тенденцию можно объяснить и возрос
шим числом пациентов с аллергически
ми заболеваниями.

Врач Андрей Ворыханов связал рост 
спроса на препараты от респираторных 
заболеваний с сезонным повышением 
заболеваемости вирусными инфек
циями на фоне пока ещё недостаточ
но сознательного отношения людей 
к вакцинации. В последние годы дей
ствительно наблюдается рост заболе
ваемости коклюшем среди взрослых 
и детей изза увеличения числа тех, кто 
не вакцинирован от заболевания, рас
сказала врачэксперт лаборатории «Ге
мотест» Екатерина Демьяновская.

— Основной симптом коклюша — 
спазматический кашель, на фоне ко
торого может развиваться острая 
гипоксия, кашлевые обмороки, а у де
тей — энцефалопатия, — сказала она.

В ноябре 2023 года сразу в несколь
ких регионах России был зарегистри
рован резкий рост заболеваемости ко
клюшем, следует из данных местных 
отделений Роспотребнадзора. Однако 
с весны 2024 года в России фиксируют 
тенденцию к снижению случаев зараже
ния коклюшем, сообщили «Известиям» 

в Роспотребнадзоре. По данным ведом
ства, число заболевших в июле в срав
нении с началом года снизилось более 
чем в семь раз.

Впрочем, в ряде регионов в этом году 
фиксировался существенный рост — 
так, за семь месяцев 2024 года пока
затель заболеваемости коклюшем 
в Якутии по сравнению с аналогич
ным периодом 2023 года увеличился 
более чем на 5000%, следует из дан
ных регионального Роспотребнадзо
ра. Там сообщили, что с января по июнь 
этого года выявлено 472 пациента с ко
клюшем, а за аналогичный период про
шлого года — всего 9.

По словам Екатерины Демьяновской, 
на фоне большого количества новостей 
о распространении коклюша люди ста
ли активнее приобретать различные 
препараты от респираторных заболева
ний, в том числе на основе будесонида.

Андрей Ворыханов полагает, что уве
личение спроса на препараты от респи
раторных заболеваний может быть свя
зано с ростом количества обострений 
у пациентов с хронической обструктив
ной болезнью лёгких (также называют 
эмфиземой или хроническим бронхи
том) на фоне распространения табако
курения и электронных сигарет.

— Молодёжь стала чаще курить, как 
следствие, стала более подвержена лё
гочным заболеваниям. На фоне этого 
увеличился спрос на лекарства на ос
нове будесонида и другие, — добавил он.

Советник по медицинской деятель
ности «Инвитро» Наталья Колесникова 
отметила, что при постковидном син
дроме увеличивается риск развития 
хронического кашля и возрастает риск 
развития бронхиальной астмы.

В зоне доступа
Сможет ли iPhone 16 удивить пользователей Apple

Антон Белый, Яна Штурма

Компания Apple представила iPhone 
16, Apple Watch 10  и ряд других 

устройств на официальной презента-
ции It’s Glowtime (англ. «Время сиять»). 
Российские покупатели смогут пред-
заказать новые «яблочные» гаджеты 
с 10 сентября, а в продажу они посту-
пят во всём мире уже 20 сентября. Ранее 
крупные маркетплейсы начали оформ-
лять заявки на приобретение устройств. 
Чего ждать от новых флагманов Apple 
и сколько они будут стоить — в матери-
але «Известий».

�� ЛИНЕЙКА СМАРТФОНОВ 
IPHONE 16

Презентация началась с демонстрации 
Apple Watch 10 — новая модель смарт
часов снабжена самым большим дис
плеем и обновлённым дизайном. Ос
новной особенностью стала зарядка 
до 100% за 30 минут и борьба с апноэ. 
Часы помогут бороться с храпом, от
слеживая остановку дыхания во вре
мя сна и присылая пользователю уве
домления. В Apple Watch Series X (Series 
10) и Apple Watch Ultra 3 улучшат время 
автономной работы и оснастят их мно
жеством дополнительных полезных 
функций, часть которых недоступна 
жителям РФ.

Затем компания последователь
но представила четыре новые моде
ли iPhone — iPhone 16, стоимость кото
рых составит $799, 16 Plus ($899), 16 Pro 
($999) и 16 Pro Max ($1199). Смартфоны 
iPhone 16 Pro и iPhone 16 Pro Max иден
тичны по техническим характери
стикам, главное отличие заключает
ся в диагонали экрана. Старшая модель 
получит дисплей 6,9 дюйма, а млад
шая — 6,3 дюйма. В основе обоих гадже
тов будет новый чип от Apple — A18 Pro. 
В свою очередь, iPhone 16 и iPhone 
16 Plus получили обновлённый про
цессор A18, функциональный вырез 
Dynamic Island и новую вертикальную 
компоновку камер.

Все смартфоны будут оснащены 
новой сенсорной клавишей Capture 
Button для съёмки фото, которая будет 
работать по принципу кнопки затвора 
в цифровых камерах: лёгкое прикосно
вение блокирует фокус и экспозицию, 
а полное нажатие производит снимок. 

Скорость iPhone 16 превосходит пре
дыдущее поколение на 40%, также гад
жеты оснастят ИИфункциями, кото
рые смогут убирать лишние объекты 
с фотографий.

Одной из главных функций стала 
видеосъёмка в 4K и 120 кадров в се
кунду в iPhone 16 Pro. Главный редак
тор сайта Ferra.ru Евгений Харитонов 
полагает, что регулярно эту функцию 
будут использовать только тиктоке
ры, ютуберы и журналисты. Обычные 
пользователи редко включают даже 
стандартную видеосъёмку 4K 30/60 ка
дров в секунду изза дефицита памя
ти и изза того, что мессенджеры сжи
мают видео при отправке.

Акцент в новых моделях сделан 
на технологию искусственного ин
теллекта Apple Intelligence, внедрен
ную в операционную систему iOS 18. 
Она станет доступна пользователям 
в октябре.

Также компания представила науш
ники AirPods 4 с функцией шумоподав
ления, которые способны работать без 
подзарядки до 30 часов.

�� КОГДА НАЧНУТСЯ ПРОДАЖИ 
НОВЫХ IPHONE

Новые iPhone будут доступны к зака
зу на «Яндекс Маркете» с 10 сентября. 

Сперва покупателям будут доступны 
iPhone 16 Pro и iPhone 16 Pro Max, а позд
нее — базовые iPhone 16 и iPhone 16 Plus. 
Пользователи, которые оформят заказ 
на модели Pro и Pro Max, смогут полу
чить посылку уже с 30 сентября, то есть 
на 10 дней позже глобального старта 
продаж.

— Стоимость смартфонов будет ва
рьироваться в зависимости от моде
ли. Цена на iPhone 16 после мирово
го старта продаж может составить 
более 90 тыс. рублей в зависимости 
от комплектации и продавца, iPhone 
16 Plus — более 100 тыс. рублей. Сто
имость iPhone 16 Pro 256 Гб начнётся 
от 204 990 рублей, а на iPhone 16 Pro Max 
256 Гб — от 214 990 рублей, — сообщили 
в маркетплейсе.

О своих планах привезти гадже
ты в Россию также заявила груп
па «М.Видео — Эльдорадо». Предза
каз на iPhone 16 и другие новинки 
Apple открылся сразу после окон
чания глобальной презентации, 
а в продажу новинки поступят в сен
тябре. Так, стоимость iPhone 16 со
ставит от 113  999  рублей, iPhone 
16 Plus — от 129 999 рублей, iPhone 
16 Pro — от 153 999 рублей, а iPhone 
16 Pro Max — от 193 999 рублей. Цены 
на AirPods 4го поколения варьиру
ются от 19 999 до 74 999 рублей в зави

симости от модели, а Apple Watch 10 — 
от 54 999 рублей.

— iPhone 16 станет одной из клю
чевых новинок рынка смартфонов 
в 2024 году, несмотря на растущую 
конкуренцию. Только в августе 
спрос на виртуальные сертифика
ты на новинки превысил прошлогод
ние продажи сертификатов на iPhone 
15 на 18%, — заявил генеральный ди
ректор розничной сети МТС Андрей 
Губанов.

В прессслужбе компании сооб
щили, что стоимость iPhone 16 со
ставит от 114 990 рублей, iPhone Plus 
16 — от 134 990 рублей, iPhone 16 Pro — 
от 154 990 рублей, а iPhone 16 Pro Max — 
от 194 990 рублей. Apple Watch 10 бу
дет стоить 54  990  рублей, а Apple 
Watch Ultra 2 — 109 990 рублей. Цена 
на AirPods 4 в базовой версии соста
вит 19 990 руб лей.

— Официального старта продаж 
в России нет. Каждый продавец на
чинает продажи новинки тогда, ког
да привезёт и сертифицирует товар 
на территории РФ. Restore: планиру
ет начать продажи до конца сентября, 
сразу после старта продаж в США. 
Смартфоны будут доступны во всех 
магазинах сети, а предзаказ откроется 
10 сентября, — заявила пресссекретарь 
сети техники и электроники компании 
Людмила Семушина.

�� СТАНЕТ ЛИ IPHONE 
16 ПОПУЛЯРНЫМ СРЕДИ 
ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ

— 16е поколение iPhone не несет 
какихто принципиальных изменений. 
Даже дизайн плюсминус остался тем 
же, появляется новая кнопочка на Pro
версиях для фотосъёмки. Мы это ви
дели когдато у Sony Ericsson. Анало
гии очень близки, ведь SE на излёте как 
раз экспериментировали с фотографи
ей, — сказал ведущий аналитик Mobile 
Research Эльдар Муртазин.

  

Полным уходом

З а четыре года — с 2020-го по 2023-й — на пилотный проект по долговремен-
ному уходу за пожилыми и инвалидами израсходовано 17 млрд рублей, 

говорится в отчёте Счётной палаты («Известия» его изучили). Там подчёрки-
вается: бюджетные средства использованы более чем на 99%, а необосно-
ванного получения услуг не выявлено. При этом всего такой помощью поль-
зуются 171 тыс. граждан.

  Система долговременного ухода была запущена в нескольких регио
нах в 2018 году в рамках нацпроекта «Демография». С 2023го она внедрена 
во всех субъектах РФ. Это комплексная программа, включающая социаль
ный уход (помощь в быту и личной гигиене); медицинскую помощь (контроль 
за здоровьем и приёмом лекарств); психологическую поддержку; социаль
ную интеграцию (досуг, участие в жизни общества); консультативную по
мощь; поддержку родственников и опекунов (возможность обучиться пра
вильному уходу и трудоустроиться в качестве сиделки).

  Как отмечает Счётная палата, дальнейший рост масштабов системы сдер
живают нерешённые правовые, организационные, финансовые и кадровые 
вопросы. В частности, в законе не закреплены понятие «долговременный 
уход», входящие в него услуги и требования к их оказанию, а также не уста
новлены полномочия органов власти по предоставлению такой помощи.

определять медленные зоны и вари
анты снижения скорости на них. На
пример, в Москве действует более 
300 территорий ограничения скоро
сти, по всей стране их более 3 тыс. — 
в 2024 году их количество увеличи
лось на 40%, — сказали «Известиям» 
в компании.

Для этого продукцию обору
довали IoTмодулями (устройство 
с выходом в мобильный интернет), 
благодаря которым владелец знает 
координаты самоката. Когда он въез
жает в медленную зону, ему посту
пает команда о нужной скорости, 
например 15 км/ч — при максималь
ной 25 км/ч. Режим меняется плав
но, чтобы не возникало аварий, от
метили в организации. Там также 
добавили, что совместимость датчи
ков ГЛОНАСС и установленных IoT
модулей ещё не изучали: есть вероят
ность нештатного срабатывания при 
замедлении скорости, что может по
высить травмоопасность продукции.

Представители Whoosh отметили 
«Известиям», что их самокаты в целом 
соответствуют требованиям ГОСТа 
для СИМ, инициатива Минпромторга 
в большей степени касается частных 

устройств. Правда, в компании отме
тили, что пока в РФ нет условий для 
сертификации по этому стандарту: 
например, не определены экспертные 
лаборатории, не установлен переход
ный период и многое другое. Хотя не
которые положения ГОСТа серьёзно 
меняют модели работы операторов, 
например в части установки аппара
туры ГЛОНАСС.

Новые требования к безопасности 
электросамокатов, конечно, повлия
ют на дорожное движение, полагает 
глава «Общественной потребитель
ской инициативы» Олег Павлов.

— Установление требований к СИМ 
снизит риски случайного причине
ния вреда здоровью граждан. Вместе 
с тем уменьшится и имущественный 
ущерб от ДТП, — считает эксперт.

Предлагаемые меры давно назре
ли, принимая во внимание, сколько 
ежедневно происходит ДТП с участи
ем самокатов. Что касается их снаб
жения устройствами спутниковой 
связи, это позволит правоохрани
тельным органам выстроить деталь
ную картину событий и правильно 
определить виновника, резюмиро
вал он.

Пик закупок самокатов при
шёлся на 2020 год, когда в РФ 
ввезли более 636 тыс. изделий, 
по данным ФТС. Лидеры по
ставок — Китай (80% общего 
объёма), Германия, Испания, 
Таиланд и другие страны, уточ
нила ассоциация «Консорциум 
предприятий в сфере автомо
бильных электронных прибо
ров и телематики» (крупней
шие производители) в письме 
в Минпромторг. Жизненный 
цикл самокатов составляет 
три–четыре года, а значит, сле
дующую волну импорта мож
но ждать в 2024м, предполага
ют в организации. По прогнозу, 
к 2025му более 30 млн россиян 
(около 30% от граждан в возрас
те 16–50 лет) будут пользовать
ся самокатами.

Справка «Известий»
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Время первой
В Москве вручили премию мира им. Л.Н. Толстого

Зоя Игумнова

В день рождения Льва Николаевича 
Толстого — 9 сентября — в Большом 

театре состоялась церемония вручения 
первой Международной премии мира, 
носящей имя великого русского писате-
ля. Решение жюри огласил его предсе-
датель — генеральный директор ГАБТа 
Валерий Гергиев. «Известия» побывали 
на церемонии и узнали, почему эта на-
града своевременна, за какие заслуги она 
даётся и может ли конкурировать с Но-
белевской премией мира.

За час до начала церемонии у Большо-
го театра собралась представительная 
делегация политиков и общественных 
деятелей с Африканского континента. 
Гости будто робели, готовясь к торже-
ству. Тем временем в фойе уже подош-
ли члены международного жюри. В его 
состав вошли признанные авторитеты 
в сфере культуры и науки, обществен-
ные деятели. Все они представители 
стран БРИКС и ШОС, а также трёх стран — 
членов Совета Безопасности ООН.

Включён в состав жюри и генераль-
ный директор Музея Льва Толстого, пра-
правнук писателя Владимир Толстой.

— Премия носит имя Льва Николае-
вича, потому что имя Толстого ассо-
циируется с миротворческой идеей 
и миссией, — поделился с «Известиями» 
Владимир Толстой. — Она создавалась 
по общественной инициативе, которая 
была поддержана. Собралось междуна-
родное жюри, в которое включили меня. 
Оно принимает ответственное решение, 
выбирая лауреатов.

Как добавил Владимир Толстой, 
в идею премии мира никакого сорев-
нования с другими подобными преми-
ями не закладывалось. Поэтому вряд ли 
её можно сопоставлять с Нобелевкой. 
С Владимиром Толстым солидарна член 
жюри из Аргентины, профессор Универ-
ситета Буэнос-Айреса Мария Виктория 
Алькарас.

— Мне кажется, они несравнимы, — 
сказала Мария Виктория Алькарас 
«Известиям». — Мы никогда не думаем 
о других премиях. Премия мира име-
ни Толстого для нас очень важна. И год 
от года будут расти её престиж и цен-
ность.

Мария Виктория в 2019 году награж-
дена российским орденом Дружбы. Аль-
карас говорит: «Видимо, я хороший друг 
России». Много лет она возглавляла те-
атр «Колон» в Буэнос-Айресе. Труппу 
аргентинского балета возглавляет рос-
сийский хореограф. Да и сама Мария 
Виктория неплохо говорит по-русски.

— Моя мама, дедушка и бабушка ро-
дом из России, — рассказывает Мария 
Виктория Алькарас. — Я 20 лет ни с кем 
не говорю по-русски, не знаю, откуда 
всё это выходит сейчас. И с вами гово-
рю немножко.

Алькарас и для Большого не посто-
ронний человек. Она готовила гастро-
ли главного российского театра в Бу-
энос-Айресе, но случилась пандемия, 
и всё отменилось.

А писатель и переводчик из Китая, 
также обладатель ордена Дружбы Лю 
Вэньфэй поделился с «Известиями», что 
написал больше ста книг по русской ли-
тературе.

— Я перевёл несколько произведений 
Льва Толстого, в частности роман «Вос-
кресение», и сделал сокращённый пе-
ревод романа «Война и мир». А недавно 
по-китайски запели в мюзикле «Анна 
Каренина». Сейчас в Китае он очень 
популярен. Одновременно две труп-
пы играют «Анну Каренину», выступая 
в разных городах.

Стараниями Лю Вэньфэя двигается 
российская литература в Китае, и, как 
говорит писатель, она очень популярна.

Жюри начало свою работу два года 
назад. Каждый мог предложить лишь 
одну кандидатуру на премию. И она 
проходила далее, если имела поддерж-
ку не менее двух голосов коллег. В фина-
ле остались четыре кандидата. Из них 
выбирали одного победителя. Номи-
нантами могут стать как деятели нау-
ки, культуры и искусства, так и органи-
зации.

По мнению заместителя председа-
теля Совета Федерации Константина 
Косачёва, многие современные премии 
политизированы теми, кто пытается 
управлять миром. А в силу этого такие 
премии зачастую лишаются смысла. 

Мы видим, что происходит, кто полу-
чает премии мира, и видим, как пресле-
дуются люди, позволяющие себе аль-
тернативный взгляд на происходящее, 
считает Косачёв.

— Удивительно своевременна ини-
циатива учреждения Международной 
премии мира имени Толстого, — счита-
ет ректор МГИМО Анатолий Торкунов. — 
Эта премия очень близка идеям дипло-
матии добра, и великий писатель в силу 
своих возможностей её реализовывал. 
Толстой, выражаясь современными тер-
минами, проводил личную диплома-
тию. Она зачастую играла не меньшую 
роль, чем дипломатия официальная.

Главной наградой стала золотая ме-
даль, отчеканенная на Московском мо-
нетном дворе. Над её дизайном вместе 
с художниками работали потомки пи-
сателя.

— На аверсе расположены портрет-
ное изображение Льва Толстого, его ав-
тограф и название премии. А на оборот-
ной стороне указаны имя лауреата и год 
получения. Очень красивая медаль по-
лучилась, — рассказала «Известиям» за-
меститель директора, руководитель ап-
паратов фонда Международной премии 
мира им. Л.Н. Толстого Мария Тюкалина.

Награда досталась Африканско-
му союзу. Её вручил со сцены предсе-
датель жюри, генеральный директор 
Большого театра и Мариинки Вале-
рий Гергиев.

Право и собственники
Конфискует ли суд участки миллиардеров в Барвихе

A Однако уже в августе 
2001 года покрытый лесом 

участок площадью 99 га вывели из фе-
деральной собственности и передали 
ООО «Кантри-Про» под индивидуаль-
ную жилую застройку. В своём поста-
новлении (есть у «Известий») тогдаш-
ний подмосковный губернатор Борис 
Громов распорядился прекратить пра-
во бессрочного пользования санатория 
«Барвиха» этой территорией, изменить 
её целевое использование и предоста-
вить в собственность ЗАО «Кантри-Про» 
по нормативной цене земли в Москов-
ской области.

Землю передавали под реализацию 
инвестиционного проекта: инвестор 
в лице «Кантри-Про» обещал за свой 
счёт отреставрировать исторический 
памятник XIX века — замок Мейендорф 
(когда-то он принадлежал баронессе 
Мейендорф), расположенный на зем-
лях Барвихи. А также благоустроить 
территорию самого санатория — вы-
чистить пруд, снести старую водона-
порную башню, реконструировать дре-
нажную систему озёр и даже построить 
часовню.

Кроме того, инвестор брался об-
новить и здание санатория — сделать 
косметический ремонт палат, заменить 
лифты и систему вентиляции.

Как следует из иска Генпрокуратуры, 
реальная цена земельного надела была 
в 236 раз выше. Земли санатория разме-
жевали на 22 самостоятельных участка 
и продали «Кантри-Про» за 54,4 млн ру-
блей при рыночной стоимости 13 млрд, 
отмечается в документе, — эти участки 
инвестор впоследствии снова поделил 
«с целью их последующей продажи под 
строительство домов».

В надзорном ведомстве уверены: ор-
ганы исполнительной власти Москов-
ской области были введены в заблуж-
дение и спровоцированы на издание 
незаконных распорядительных актов. 
«В результате в нарушение закона глава 
Одинцовского района, губернатор и ми-
нистерство имущественных отноше-
ний Московской области в отсутствие 
полномочий распорядились государ-
ственной землёй рекреационного на-
значения», — подчёркивается в иске.

На одном из предыдущих заседа-
ний стало известно, что минмособли-
мущество, которое привлечено по иску 
в качестве третьего лица, считает за-
конной продажу земли в Барвихе, где 
теперь расположен элитный посёлок 
«Сады Майендорф». Согласно докумен-
ту, который представило ведомство, до-
говор был составлен в соответствии 
с действовавшими на тот момент нор-
мативами.

В настоящее время 13 земельных 
участков из переданных ООО «Кантри-
Про» земель принадлежат международ-
ной коммерческой компании «Кенсуэй 
Лимитед» и шести физическим лицам. 
В иске они проходят как ответчики.

Участки площадью от 2,5  тыс. 
до 21 тыс. кв. м по требованию Генпро-
куратуры арестованы, никаких сделок 
с ними собственники до решения суда 
проводить не смогут.

Один из участников спора, заявлен-
ный в иске в качестве третьего лица, ос-
нователь сети оружейных магазинов 
«Кольчуга» и владелец коммерческой 
недвижимости в центре Москвы Ми-
хаил Хубутия рассказал «Известиям», 
что не считает иск надзорного ведом-
ства справедливым.

— Я не знаю, что там было в девяно-
стых, я купил этот участок за кредитные 
деньги в 2013 году, — отметил Михаил 
Хубутия. — Кредит выплатил, а участок 

в 2018-м продал своей гражданской 
жене (Екатерине Джанашия, в иске она 
выступает ответчицей. — «Известия»). 
Сейчас у неё хотят этот участок отнять.

По словам предпринимателя, изна-
чально он купил земельный участок об-
щей площадью 1 га в Барвихе, чтобы по-
строить там мини-отель. Однако за все 
эти годы ничего построить так и не уда-
лось. Бизнесмен уверяет, что сначала он, 
а затем и его гражданская жена никак 
не могли получить необходимые разре-
шения. Поэтому участок по-прежнему 
стоит пустой.

— Это слишком дорогостоящая зем-
ля, никто не осмеливался там ниче-
го строить. Цепочка покупателей уже 

много раз сменилась, до меня там тоже 
был добросовестный покупатель, — ут-
верждает Михаил Хубутия.

Несмотря на судебное разбиратель-
ство, недвижимость в элитном кот-
теджном поселке «Сады Майендорф» 
продаётся до сих пор, следует из инфор-
мации на официальном сайте проекта. 
Цена недвижимости — 1,1–6,7 млрд ру-
блей.

Трое из шести ответчиков по иску — 
либо участники списков богатейших 
россиян по версии Forbes, либо члены 
их семей.

Так, основатель компании «Уралхим» 
Дмитрий Мазепин в 2024 году занял 
59-ю строчку в рейтинге российских 

миллиардеров с состоянием $2,4 млрд. 
Бизнесмен белорусского происхожде-
ния находится под множеством санк-
ций западных стран и Украины, а в 2021-
м оказался в центре политического 
скандала в Белоруссии. Задержанный 
в 2021 году бывший администратор 
Telegram-канала Nexta (признан экс-
тремистским в Белоруссии. — «Изве-
стия») Роман Протасевич в интервью 
намекнул, что якобы получал финан-
сирование от Мазепина. Бизнесмен вы-
ступил с официальным опровержением 
какой-либо причастности к радикаль-
ному медиа.

С 2011 по 2020 год постоянным участ-
ником рейтинга Forbes был ещё один 
ответчик по иску  — сооснователь 
«Магнита» Алексей Богачёв (в послед-
ний раз журнал оценивал его активы 
в $700 млн).

80-летняя Зоя Струнина — мать со-
основателя Mercury Леонида Струнина. 
В 2023-й он занял 24-е место в рейтинге 
Forbes «50 россиян с наибольшими сум-
мами дивидендов за 2022 год». Группа 
Mercury владеет и управляет сетью ма-
газинов часов, ювелирных украшений 
и других люксовых товаров.

Надежда Адвокатова, жена извест-
ного ресторатора Аркадия Новикова, 
от разговора с «Известиями» отказа-
лась.

«Известия» дозвонились до Ольги 
Орленевой, заявленной в иске в каче-
стве третьего лица. Она сообщила, что 
«совсем не в курсе» подробностей про-
цесса, «так как всем занимаются юри-
сты».

— Я давно уже не собственник, — до-
бавила она.

Ещё один фигурант дела Екатери-
на Витошинская общаться не захоте-
ла, также сославшись на то, что этими 
делами занимается её адвокат.

Общество

Вывел для себя
Совладелец АК Банка получил 8 лет за мошенничество

Станислав Кучушев, Елена Балаян

Побеги от следствия, кража как мини-
мум 1,5 млрд рублей и долг в 25 млрд 

перед вкладчиками — таковы данные 
по делу АктивКапитал Банка, приговор 
экс-главе которого вынес Таганский рай-
суд. 9 сентября он назначил восемь лет 
колонии совладельцу и бывшему пред-
седателю правления кредитной орга-
низации Григорию Оганесяну. Как вы-
яснило следствие, бизнесмен перед 
отзывом лицензии у банка вывел из него 
актив. По делу также проходил второй 
фигурант — предприниматель Амбар-
цум Меликян, но незадолго до приго-
вора он скрылся от суда, и его объяви-
ли в международный розыск. О том, как 
действует схема вывода денег при бан-
кротстве кредитных организаций и ка-
кими были самые громкие уголовные 
дела, связанные с банками, — в матери-
але «Известий».

Таганский районный суд Москвы 
9 сентября 2024 года приговорил к вось-
ми годам колонии общего режима со-
владельца и бывшего председателя 
правления самарского АктивКапитал 
Банка Григория Оганесяна. Его обви-
нили в особо крупном мошенничестве, 
из-за чего финансовое состояние кре-
дитной организации ухудшилось, а поз-
же у неё отозвали лицензию.

По данным Центробанка, в марте 
2018 года в банке провели ряд операций, 
направленных на вывод значительной 
части активов. Это привело к острому 
дефициту ликвидности и неспособно-
сти своевременно исполнять обяза-
тельства перед клиентами. По величи-
не активов на момент отзыва лицензии 
кредитная организация занимала 117-
е место в банковской системе России.

Как следует из информации ЦБ, Банк 
России неоднократно применял в отно-
шении АО «АК Банк» меры надзорного 
реагирования, в том числе вводил огра-
ничение на привлечение вкладов насе-
ления. В результате в марте 2018 года 
у «АктивКапитала» отобрали лицен-
зию, а в мае того же года признали бан-
кротом. До отзыва лицензии обязатель-
ства перед клиентами банка составили 
около 25 млрд рублей, а недостача до-
стигла 3,9 млрд.

На этом проблемы у руководства 
банка не закончились. По данным са-
марских СМИ, в 2019-м Агентство стра-
хования вкладов (АСВ) инициировало 
расследование в отношении Григория 
Оганесяна, а в сентябре 2019 года его 
задержали в Москве и отправили под 
стражу по обвинению в мошенниче-

стве в особо крупном размере. В его 
деле два эпизода, которые касаются 
2017 и 2018 годов. По версии следствия, 
схема хищения заключалась в выдаче 
необеспеченных кредитов аффилиро-
ванным с руководством и сотрудника-
ми банка лицам.

Вместе с Оганесяном по делу за-
держали предпринимателя Амбарцу-
ма Меликяна, но его роль в преступной 
схеме не раскрывалась. Впрочем, под 
стражей оба бизнесмена пробыли не-
долго — в сентябре 2020-го их освободи-
ли из СИЗО, а суд по делу начался в 2021-
м и затянулся на три года. За это время 
Меликян успел нарушить меру пресе-
чения и скрыться от следствия. В июле 
этого года его объявили в международ-
ный розыск и заочно арестовали.

На оглашении приговора Григорий 
Оганесян вёл себя сдержанно, от ком-
ментариев отказывался. Банкир спо-
койно выслушал приговор, в том числе 
и сумму ущерба — на 1,5 млрд рублей, ко-
торую заявило АСВ. Также судья огла-
сила внушительный список недвижи-
мости в нескольких регионах России, 
которая останется под арестом для обе-
спечительных мер по выплатам. Ранее 
в ходе прений сторон прокурор просил 
приговорить Оганесяна к девяти годам 
колонии.

Уголовное преследование в отноше-
нии учредителей или руководителей 
банков за особо крупное мошенниче-
ство не такое частое явление, как пре-
следование за мошенничество гене-
ральных директоров компаний в иных 
секторах экономики. Об этом «Извести-

ям» рассказал управляющий партнёр 
Criminal Defense Firm Алексей Новиков.

— Привлечение большого количества 
денежных средств в кредитную орга-
низацию всегда создаёт риск возмож-
ного вывода активов в периоды, когда 
банк находится на грани потери лицен-
зии, — сказал он. — Сроки лишения сво-
боды, которые могут грозить банкирам 
в подобных ситуациях, должны быть 
меньше, чем у осуждённых за «общеу-
головное» мошенничество с таким же 
ущербом.

Эксперт считает, что обвинение 
в особо крупном мошенничестве стало 
классическим составом преступления 
для российской правовой системы. А его 
признаки обнаруживаются в ситуациях, 
когда лицо выводит деньги из компании, 
тем самым причиняя ей ущерб.

— Если мошенничество связано 
с умышленным неисполнением договор-
ных обязательств, то суду в дальнейшем 
действительно необходимо установить, 
что умысел, направленный на хищение 
чужого имущества, возник у лица до по-
лучения такого имущества, — отметил 
он. — Таким образом, в деле, связанном 
с хищением денежных средств клиентов 
банка, умысел на совершение мошенни-
чества необязательно должен возник-
нуть в момент создания кредитной орга-
низации — он может появиться в любой 
период перед фактическим выводом ак-
тивов в связи с осознанием невозмож-
ности исполнить обязательства перед 
вкладчиками.

В открытых источниках найдётся 
не так много информации о похожих 
делах, рассказал «Известиям» партнёр 
BGP Litigation Анатолий Логинов.

— Хотя таких кейсов может быть боль-
ше, просто какие-то противоправные 
деяния ещё не были обнаружены пра-
воохранительными органами, — по-
яснил он. — Последнее резонансное 
дело — это приговор Алексею Хотину, 
экс-владельцу банка «Югра». С точки 
зрения фактологии дело Хотина имеет 
много сходств с делом Оганесяна, прав-
да, квалифицировано деяние было как 
растрата. Тем не менее приговор был об-
винительным, а срок лишения свободы — 
внушительным: девять лет.

Замок Мейендорф в Барвихе
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Долгий счастливый Летов
Как сибирский панк стал классиком

Олег Соболев

И мя Егора Летова сегодня произно-
сят с трепетом и почтением, у него 

статус одного из самых одиозных и про-
тиворечивых музыкантов и поэтов 
в истории русского рока. Со времени 
своей смерти в 2008 году Летов окон-
чательно оформился в классика оте-
чественной музыки, остающегося при 
этом максимально востребованным, 
актуальным и понятным новым поко-
лениям слушателей. В том числе тем, 
кто родился уже после кончины музы-
канта. «Известия» фиксируют уникаль-
ное положение Летова в современной 
культуре.

�� ПАМЯТНИК НЕРУКОТВОРНЫЙ

Егор Летов, умерший 19  февраля 
2008 года, остаётся живее всех живых. 
Пожалуй, из всех фигур русского рока 
по популярности с ним теперь может 
соперничать разве что Виктор Цой. 
Но популярность Цоя легче измерить, 
чем популярность Летова. Возрождён-
ная группа «Кино» собирает большие 
арены в городах России на свои кон-
церты, на которых Цой представлен 
лишь голосом и кадрами на экране ви-
деосопровождения. На момент напи-
сания статьи у «Кино» 4,9 млн слуша-
телей в месяц на «Яндекс Музыке».

Сравним эти цифры с летовскими: 
у него 500 тыс. слушателей в месяц, ещё 
500 тыс. — у «Гражданской обороны». 
Даже если сделать очень сильное до-
пущение и предположить, что это все 

очень разные люди, не пересекающие-
ся друг с другом, то выйдет чуть боль-
ше миллиона. В три раза меньше, чем 
у Цоя.

Однако человек, погружённый 
в отечественную культурную среду, 
не сможет пройти мимо Летова. Егор 
будет встречаться ему так же часто, 
как автомобилисту на федеральной 
трассе встречаются километровые 
знаки. О Летове и его тусовке снима-
ют кино, о них издают книги, делают 
подкасты и снимают видеоэссе.

�� КНИГИ О ЕГОРЕ ЛЕТОВЕ

Книги о Летове — практически отдель-
ный жанр. Независимое издательство 
«Выргород» только в последние пять 
лет выпустило два сборника боль-
ших публицистических статей о Ле-
тове — «Я не верю в анархию» и «Всё, 
что не анархия»; кандидатскую дис-
сертацию филолога Кристины Пау-
эр о поэтике Янки Дягилевой, Баш-
лачёва и Летова; отдельный сборник 
научных статей о летовском поэти-
ческом языке; книгу доктора фило-
логических наук Юрия Доманского 
«Поэтика Егора Летова. Беседы с ис-
следователями».

Примерно эту же творческую сто-
рону Летова исследует Олеся Темир-
шина в книге «Егор Летов: язык и мир», 
недавно вышедшей в издательстве 
«Скифия» и получившей положитель-
ный отзыв («замечательная, талантли-
вая работа») Натальи Чумаковой, вдо-
вы и главной наследницы Летова.

Но не только маленькие издатель-
ства работают с фигурой Летова. Из-
дательство АСТ с 2021 года выпусти-
ло или переиздало четыре большие 
книги о Летове, подготовленные к пе-
чати контркультурным журналистом 
Алексеем Кобловым, бывшим близ-
ким к Летову. Это две биографические 
книги о Летове и «Гражданской обо-
роне» и два сборника: «Сияние. Пря-
мая речь, интервью, монологи, пись-
ма. 1986–1997» и «Калейдоскоп. Прямая 
речь, интервью, монологи. 1997–2004».

Особняком стоит книга известного 
музыкального журналиста и писате-
ля Максима Семеляка «Значит, ураган. 
Егор Летов: опыт лирического иссле-
дования», вышедшая в издательстве 
Individuum три года назад. Это не ис-
следование творчества Летова, а пу-
блицистически-литературная попыт-
ка психоанализа: в книге столько же 
Семеляка, выросшего из фаната Ле-
това в его друга, сколько самого му-
зыканта. Из всех упомянутых книг 
именно «Значит, ураган» собрал боль-
ше всего прессы и оказался больше 
всего на виду.

�� РУССКОЕ ПОЛЕ ХИП-ХОПА

Но не только старая гвардия филоло-
гов и рок-журналистов вспоминает 
о Летове. Он человек, явно значащий 
многое для людей моложе. Наследие 
Летова регулярно заявляет о себе 
в творчестве современных русских 
рэперов. Строчки о нём встречают-
ся в творчестве Гуфа, Федука, GONE.

Fludd, группы MellowBite, популярных 
рэперов новой волны Yanix и Scally 
Milano. И всё это — не считая строчек 
куда менее популярных артистов. 
На сайте Genius.com, агрегирующем 
тексты рэп-треков, в поиске по сло-
вам «егор летов» находится несколь-
ко десятков экранов различных упо-
минаний.

Отдельная история — эпатажный 
рэпер Слава КПСС, у которого есть 
трек, прямо названный «Егор Летов», 
и который выпускал каверы на пес-
ни «Товарищ Горбачёв» и «Вселен-
ская большая любовь» из репертуара 
«Гражданской обороны». Стоит отме-
тить, что Слава КПСС признавал вли-
яние на своё творчество обнинской 
андерграундной рэп-группы «Лени-
на Пакет», которые явно согреты лу-
чами поэтики и музыки Летова. Один 
из бывших участников их золотого 
состава Иван Щеглов под псевдони-
мом Иван Смех даже стал соавтором 
(вместе с документалистом Влади-
миром Козловым) огромной и очень 
хорошей книги про историю сибир-
ского панка «Следы на снегу», выпу-
щенной издательством Common Place 
в 2020 году.
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Андрей Туманов

Н еузнаваемый SHAMAN с бородой и усами, 
рок и рэп, соединённые с народными мо-

тивами, и ладья викингов в качестве реквизи-
та. Всё это — составляющие этнооперы Игоря 
Матвиенко «Князь Владимир», рассказыва-
ющей о становлении легендарного правите-
ля и крещении Руси. Масштабный проект, ра-
бота над которым длилась около десяти лет, 
уже на финишной прямой. Премьера состоит-
ся 5 и 6 февраля в Государственном Кремлёв-
ском дворце и приурочена к юбилею автора. 

Многое пока держится в секрете. Но «Изве-
стиям» удалось узнать некоторые подроб-

ности из первых рук, оценить грим арти-
стов и посмотреть фрагмент репетиции.

�� ВИКИНГИ И SHAMAN

В спортивном зале десятки артистов отра-
батывают массовую сцену: они изображают 

воинственных викингов, которых Владимир — 
певец SHAMAN (Ярослав Дронов) — убеж-
дает пойти за ним. Музыкальные эпизоды 

чередуются с разговорными моментами, во-
кал — с читкой, почти рэпом. Несмотря на сое-

динение разных стилей, включая молодёжные, 
и повседневную одежду исполнителей (в самом 
спектакле они, естественно, будут выглядеть со-
всем иначе), невозможно не проникнуться на-
строением древних былин и не почувствовать 
драматизм сцены. Да, это эпос, но с настоящим 
накалом страстей и с рельефными, неоднознач-
ными характерами персонажей.

Сюжет оперы Игоря Матвиенко основан 
на «Повести временных лет» и других древних 
книгах. Действие начина-
ется в варяжских землях, 
откуда герой Яросла-
ва Дронова дви-
нулся с войсками 
в поход. Его со-
п р о в о ж д а е т 

друг, 

воевода Фёдор: это ещё одна суперзвезда рос-
сийской эстрады — солист «Любэ» Николай Рас-
торгуев. Появится на сцене и сам автор — Игорь 
Матвиенко. Он сыграет загадочного путника Ган-
града, который оказывается языческим сканди-
навским богом Одином. Ну а главный женский 
образ — княгини Рогнеды, супруги Владими-
ра, доверили воплотить восходящей звезде — 
певице Сое.

Игорь Матвиенко возлагает на юную ар-
тистку большие надежды. Она обладает уни-
кальными вокальными данными, подчёркива-
ет композитор и продюсер. И особо отмечает 
её погружение в роль.

— После каждой репетиции Соя отходит 
по два дня. Ревёт по ночам, потому что пропу-
скает всё через себя, очень сильно переживает, — 
поделился Игорь Матвиенко с «Известиями».

Сама Соя признаётся: опера — вся её жизнь.
— За несколько лет, которые прошли с момен-

та начала моей работы над проектом, это стало 
уже частью меня. Моя героиня Рогнеда — потря-
сающая девушка. Сильная, нежная и ранимая, — 
размышляет певица.

�� ВОЗРАСТ КНЯЗЯ

Впрочем, в центре внимания публики, несо-
мненно, будет SHAMAN. Певец, находящий-
ся сейчас на пике популярности, впервые по-
пробует свои силы в оперном жанре. Но показ 
фрагмента, состоявшийся прошлым летом 
на сцене арт-кластера «Таврида», демонстри-
рует: Ярослав чувствует себя абсолютно ор-
ганично в этом амплуа. Прежде всего сам его 
голос отлично подходит для музыки Игоря Мат-
виенко, соединяющей фолк-элементы с совре-
менной подачей.

— Я одиннадцать лет занимался русским на-
родным творчеством, — напоминает SHAMAN. 
Ещё до того, как выйти на эстраду, он окончил 
музыкальную школу по классу народного пе-
ния, а затем получил специальность «руково-
дитель народного хора» в музыкальном коллед-
же. И именно в партии князя Древней Руси этот 
опыт и знание национальной традиции оказа-

лись особенно полезны.
Интересно, что Дронов соответствует 

своему персонажу и по возрасту.
— Мы привыкли представлять Вла-

димира как пожилого человека. 
Но на самом деле на момент 

крещения Руси ему было 
примерно столько же лет, 
сколько сейчас мне, — по-
делился SHAMAN с «Из-
вестиями».

При этом в специ-
ально разработанном 
для роли гриме ар-
тист выглядит старше 
и величественнее, чем 
в обычной жизни: усы 
и борода с проседью 
радикально меняют 
облик певца. А грубый 
кожаный плащ вкупе 
с меховой накидкой 

завершают образ сурового потомка викингов — 
не мальчика, но мужа.

Соя, оценивая преображение партнёра, шу-
тит: в таком виде Ярослав может смело пройти 
по улице и останется неузнанным.

�� ИЗМЕНИТЬ ХОД ИСТОРИИ

Не меньше удивят публику своим гримом Нико-
лай Расторгуев и Игорь Матвиенко. Оба обзаве-
лись бородами, а солист «Любэ» — ещё и пышной 
седой шевелюрой. Его персонаж в опере не толь-
ко воин, но и первый на Руси христианский муче-
ник. Всё это читается в созданном образе.

Сам певец воспринимает проект как просве-
тительский.

— Почему была создана опера? Потому что 
это наши истоки. Потому что это наша история, 
которую нужно знать, беречь в памяти подвиги 
наших предков, — уверен Николай Расторгуев.

Действительно, князь Владимир и события, 
связанные с крещением Руси, известны в целом 
куда хуже, чем многие другие ключевые персо-
нажи и эпизоды отечественной истории. И если, 
например, Александр Невский был популяризи-
рован шедевром Сергея Эйзенштейна, «Слово 
о полку Игореве» входит в школьную програм-
му, а «Князь Игорь» Александра Бородина регу-
лярно идёт на сцене, то из классических художе-
ственных произведений про Владимира можно 
вспомнить разве что оперу Александра Серова 
«Рогнеда». Но она относится к числу раритетов 
и практически не ставится.

Правда, есть ещё выпущенный в 2016 году 
фильм «Викинг», вольно интерпретирующий тот 
же исторический сюжет. Музыку к нему, кстати, 
написал Игорь Матвиенко. Но в работе Андрея 
Кравчука акцент был смещён на эффектные бое-
вые сцены. Лента позиционировалась как блок-
бастер и создавалась по законам жанра.

В своей же опере Матвиенко ставит во главу 
угла иное: не зрелищность как таковую (хотя, на-
пример, зрители увидят на сцене полноразмер-
ный драккар — корабль викингов, да и в целом 
на реквизите и декорациях экономить не будут), 
но эволюцию персонажей, их борьбу с порока-
ми и обретение веры. В начале действия Влади-
мир представлен как ещё не сформировавшийся 
своевольный юноша, но затем, переживая пре-
дательства и потери, он духовно преображает-
ся и приходит к Богу, к пониманию ценности на-
стоящей любви.

Участники проекта не сомневаются: в столь 
непростые времена стране необходимо подоб-
ное произведение.

— Это тот самый случай, когда музыка, как 
я считаю, изменит ход истории, — обещает 
SHAMAN.

Убедиться в справедливости слов Ярослава 
можно будет уже через пять месяцев — 5 и 6 фев-
раля в Государственном Кремлёвском дворце. 
Ну а пока подготовка идёт на полных парах: мас-
штаб постановки и ответственность темы требу-
ют самого серьёзного подхода. Поэтому все, кто 
задействован в работе — от солистов до массов-
ки, выкладываются на 100%. И по крайней мере 
в том, что нас ожидает по-настоящему знаковое 
событие, сомневаться не приходится.

Шаман-креститель
О чём споют Дронов и Расторгуев в «Князе Владимире»

Культура

SHAMAN 
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Эксцентричный вариант

Артём Белинин

Спортивный журналист

А нтон Миранчук наконец нашёл но-
вый клуб. 28-летний полузащитник 

сборной России в июне покинул «Локо-
мотив» в статусе свободного агента — 
не договорился с «железнодорожника-
ми» по зарплате. Генеральный директор 
«Локо» Владимир Леонченко тогда за-
явил: «Мы хотели сохранить Миранчу-
ка в составе... Клуб сделал футболисту 
максимально возможное предложение 
по новому контракту, однако Антон его 
не принял».

Агент футболиста Вадим Шпинёв 
тогда сказал, что «Локомотив» предло-
жил понижение контракта почти в два 
раза, и назвал условия неприемлемы-
ми. И сразу же принялся искать по-
допечному новый клуб, причём глав-
ным условием был переезд в Европу. 
Всё лето появлялись слухи про турец-
кие команды («Трабзонспор», «Галата-
сарай»), испанские («Севилья», «Ала-
вес»), греческие (ПАОК, «Олимпиакос» 
и «Панатинаикос») и даже голландские 
(«Аякс» и «Фейеноорд»).

А в итоге Миранчук подписал двух-
летний контракт со швейцарским 
«Сьоном». Впервые в карьере Антон 
оказался не в топ-клубе. И не просто 
не в топ, а вообще на другом краю таб-
лицы: «Сьон» только вернулся из вто-
рой по силе лиги Швейцарии, куда 
свалился по итогам сезона-2022/23. 
Собственно, и до вылета «Сьон» с тру-
дом входил даже в пятёрку сильней-
ших клубов Швейцарии — да, на счету 
команды из Вале есть и чемпион-
ства, и Кубки (вообще, «Сьон» счита-
ется кубковой командой — 13 побед), 
но большая часть из них была добы-
та очень, очень давно. По популярно-
сти и силе «Сьон» многократно усту-
пает грандам — «Янг Бойз» и «Базелю». 
Да и «Серветт» с «Цюрихом» и «Лугано» 
явно сильнее.

После возвращения у «Сьона» будет 
самый дешёвый состав в швейцарской 
суперлиге — по данным Transfermarkt, 
его совокупная стоимость всего 
€9 млн. Для сравнения: стоимость рос-
сийского «Факела» — почти €14 млн, 
а для ещё большего контраста: сто-
имость Антона Миранчука — €6 млн. 
Даже относительно Швейцарии это 
очень слабый состав — с отрывом худ-
ший в лиге. Конечно, в футбол играют 
не деньги, но на дистанции коллектив-
ное качество играет роль. Сообща-
ется, что Миранчук будет получать 
в «Сьоне» €1,2–1,5 млн — не исключено, 

но в таком случае он станет не только 
самым высокооплачиваемым игроком 
клуба (с гигантским отрывом, общий 
актуальный банк в клубе — €2,7 млн, 
судя по порталу Capology), но и одним 
из самых дорогих игроков лиги. Та-
кие зарплаты в Швейцарии позволя-
ет себе только «Янг Бойз», так что либо 
Миранчуку сказочно повезло в «Сьо-
не», либо...

Напомню, что в «Сьоне» играл Ма-
рио Балотелли. Один этот факт весь-
ма красноречив — какой попало клуб 
не позовёт эксцентричного итальянца 
к себе. Для этого нужно обладать опре-
делённым складом характера, и босс 
«Сьона» Кристиан Константен им в пол-
ной мере обладает. В первую очередь 
Константен скор на расправу: список 
тренеров за последние 20 лет, что Кри-

стиан у власти, внушает — ведь в нём 
находятся под 50 человек! В среднем 
владелец клуба меняет два–три трене-
ра в год, и очень редко кто-то задержи-
вается дольше одного сезона.

Кстати, в списке тренеров есть и не-
обычное имя... Кристиан Константен. 
Да, владелец уже несколько раз за ка-
рьеру убирал тренеров, чтобы пору-
лить самостоятельно. Получалось 
с переменным успехом. Последний 
раз такую историю Константен про-
вернул в злополучном сезоне-2022/23, 
провёл два матча: в одном проиграл 
в Кубке «Лугано» 0:3, во втором сыграл 

вничью с тем же «Лугано» (1:1), но уже 
в чемпионате. Потом всё же нанял тре-
нера. Которого, впрочем, уволил че-
рез два месяца. А следующего — через 
полтора.

Нынешний главный тренер Ди-
дье Толо держится бодро — провёл це-
лый сезон и вернул команду в выс-
шую лигу. Но важно помнить, что 
он ни от чего не застрахован: всё-таки 
он почти не знал поражений во второй 
лиге и добрался до полуфинала Кубка. 
В высшей лиге пока тоже идёт хоро-
шо (даже победил «Янг Бойз» и сыграл 
вничью с «Базелем»), но стоит осту-
питься, нет сомнений, что Константен 
с ним попрощается.

Кстати, российские болельщи-
ки, особенно красно-белые, могут хо-
рошо помнить Константена: в свой 
первый заход в клуб именно он до-
бился переигровки матча «Спартак» — 
«Сьон», когда лично установил, что во-
рота стадиона «Локомотив» не того 
размера. Не самое дальновидное ре-
шение — вместо 1:2 «Сьон» получил 
1:5 в новой игре. При этом Кристи-
ана нельзя назвать прямо отврати-
тельным боссом. Он неплохо рулит 
экономикой, собирается строить но-
вую арену (нынешняя, на 16 тыс. чело-
век, построена в 1968 году и выглядит 
очень старой) и периодически продаёт 
игроков в топ-клубы. 

Спорт
Алексей Фомин 

Новый сезон Континентальной хок-
кейной лиги (КХЛ) отметился воз-

вращением нескольких игроков из НХЛ, 
в первую очередь речь о Евгении Кузне-
цове, который уже набрал первые очки 
в составе петербургского СКА. Кроме 
него по первым матчам регулярного 
чемпио ната стоит выделить нападаю-
щих Наиля Якупова из китайского «Кунь-
лунь Ред Стар» и Максима Соркина из мо-
сковского ЦСКА, а также вратаря «Сочи» 
Сергея Иванова.

Между тем с точки зрения команд-
ных результатов интрига появилась уже 
в первые дни сезона. Звёздный СКА на-
чал с поражения в овертайме от дей-
ствующего обладателя Кубка Гагари-
на магнитогорского «Металлурга» (4:5), 
который в своём следующем матче про-
играл дома нижнекамскому «Нефтехи-
мику» (0:2). Другие топ-клубы тоже пока 
не без труда набирают очки. При этом 
к концу первой недели турнира толь-
ко две команды из 23 участников не на-
брали ни одного балла — это новосибир-
ская «Сибирь» и тольяттинская «Лада». 
О старте регулярного чемпионата КХЛ — 
в материале «Известий».

Евгений Кузнецов 12 лет отыграл 
в НХЛ, большую часть этого перио-
да он провёл в «Вашингтон Кэпиталз», 
где был одной из главных звёзд после 
Александра Овечкина. Вершиной за-
океанской карьеры для 32-летнего на-
падающего стала победа в Кубке Стэн-
ли в 2018 году. В последние сезоны дела 
в США у двукратного чемпиона мира 
не ладились, поэтому мало кого уди-
вило его возвращение в Россию. После 
завершения карьеры Ильи Ковальчука 
и Павла Дацюка именно уроженца Челя-
бинска можно назвать главной звездой 
КХЛ. Поспорить с ним за это звание мо-
жет разве что перешедший летом в яро-
славский «Локомотив» из казанского 
«Ак Барса» Александр Радулов.

Ещё во время предсезонки любое ре-
зультативное действие Кузнецова вызы-
вало массовый ажиотаж, а его фирмен-
ные буллиты с длинной паузой перед 
броском стали главными хайлайта-
ми во всех профильных соцсетях. Уже 
в стартовой игре КХЛ Евгений отметил-
ся голом, поразив в гостях ворота «Ме-
таллурга». Пока это единственное его 
результативное действие в трёх играх, 
но все ждут, что вскоре он разыграется 
в новой команде.

— Евгений ещё адаптируется к своей 
команде, к новому для себя чемпиона-
ту, а КХЛ — это новая лига для хоккеиста, 
не игравшего в ней более десяти лет, — 
поделился мнением с «Известиями» быв-
ший главный тренер сборной России 
Владимир Крикунов. — Она существен-
но изменилась за это время, уровень ко-
манд подравнялся. Конечно, в НХЛ Куз-
нецов и не такое видел, но всё равно ему 
понадобится несколько матчей, чтобы 
разобраться, где он играет, против кого, 
с какими партнёрами по звену, по ка-
кой системе игры. Но мастерство при 
нём остаётся, поэтому Кузнецов дол-

жен вскоре начать радовать болельщи-
ков своей игрой и показать, за счёт чего 
возник такой ажиотаж от его приезда.

Интересно, что двумя голами уже 
отметился в составе СКА нападающий 
Арсений Грицюк. В межсезонье его зар-
плата существенно снизилась за счёт 
переподписания контракта. В большин-
стве СМИ это вызвало большой резо-
нанс, поскольку хоккеист по стату-
су и уровню игры явно не заслуживал 
такой оценки. Причины этого в кулуа-
рах высказываются разные, но по фак-
ту именно это помогло клубу вписаться 
в потолок зарплат, заключая контракт 
с такой суперзвездой, как Евгений Куз-
нецов.

Между тем Грицюк с четырьмя (2+2) 
очками по системе «гол + пас» замыкает 
топ-5 лучших бомбардиров КХЛ. Выше 
него идут нападающие ЦСКА Максим 
Соркин (3+2) и Виталий Абрамов (2+3), 
форвард владивостокского «Адмирала» 
Павел Шэн (1+4) и нападающий «Кунь-
лунь Ред Стар» Наиль Якупов (3+1).

На результативности послед-
него стоит остановиться особенно. 
Когда-то уроженец Нижнекамска по-
давал большие надежды. В 2012 году его 

выбрали под первым номером на драф-
те НХЛ — до этого подобного удостаи-
вались из россиян только Ковальчук 
и Овечкин. Якупов хорошо провёл пер-
вый сезон за океаном в составе «Эд-
монтон Ойлерз», но далее закрепиться 
не смог. В 2018-м Наиль вернулся в Рос-
сию, но из-за травм и высокой конкурен-
ции не сумел стабильно заиграть за СКА 
и омский «Авангард», хотя в составе по-
следнего выиграл Кубок Гагарина-2021.

Прошлый сезон он с переменным 
успехом отыграл в родном «Нефтехи-
мике», а теперь забивает шайбы в каж-
дом матче за «Куньлунь». Китайский 
клуб, базирующийся в Мытищах, во-
обще серь ёзно усилился в межсезо-
нье, собрав один из сильнейших соста-
вов в своей истории. А также назначил 
на должность главного тренера бывшего 
наставника подольского «Витязя», хаба-
ровского «Амура» и омского «Авангарда» 
Михаила Кравца, не раз доказывавшего 
способность максимально раскрыть по-
тенциал каждого своего игрока. Не ис-
ключено, что «Куньлунь» сможет по-
пасть в плей-офф, что ему удавалось 
лишь один раз в свой дебютный в КХЛ 
сезон-2016/17.

— «Куньлунь» пока радует на старте 
своей игрой, хотя он ещё не играл с то-
повыми командами, поэтому надо будет 
проверить, насколько команда крепка 
на длинной дистанции, — отметил в раз-
говоре с «Известиями» двукратный 
олимпийский чемпион Александр Ко-
жевников. — Но видно, что Кравец сде-
лал боевую команду, где каждый знает 
свой манёвр. А главное, пока непло-
хо раскрывает Якупова, который впер-
вые за долгое время получает много 
игрового времени и доверие, позволя-
ющее ему использовать свой потенци-
ал. Трудно сказать, насколько это дол-
го продлится, но хотелось бы увидеть 
от китайского клуба стабильную борь-
бу за плей-офф, чтобы он заранее не за-
вершал сезон, как это часто случалось 
в прошлые годы.

«Сейчас мыслей  
о нейтральном статусе  
у меня нет»
Мировая рекордсменка Евгения Чикунова —  
об итогах Олимпиады, мотивации на чемпионат 
России и победах Леона Маршана

Тимур Ганеев  

Г лавная надежда российского пла-
вания Евгения Чикунова пока не ду-

мает о международных стартах и на-
строена показать высокие результаты 
на внутренних соревнованиях. В ин-
тервью серебряный призёр чемпио-
ната мира, обладательница мирового 
рекорда, чемпионка Европы рассказа-
ла о своих планах на предстоящий се-
зон, а также поделилась впечатлениями 
от прошедших Олимпийских игр в Па-
риже. Встретиться со спортсменкой 
удалось в Санкт-Петербурге во время 
предсезонного баскетбольного турни-
ра — на Кубке Владимира Кондрашина 
и Александра Белова.

Как часто вы посещаете матчи баскет-
больного «Зенита»?

Это мой второй поход на баскет-
больный «Зенит». Ещё один раз была 
на футболе. Честно, мне очень нра-
вится следить за баскетбольными 
и футбольными матчами вживую. Ат-
мосфера очень классная, так что с удо-
вольствием принимаю такие пригла-
шения. Зовите ещё.

В конце июля, отвечая на вопрос 
про нейтральный статус, вы сказа-
ли: «Нужно ещё раз подумать, хочу ли 
я этого». За последний месяц созрело 
какое-то решение?

Понимаю, что все СМИ вынесли эту 
фразу в заголовок, но смысл того отве-
та был другой. Я скорее рассказывала 
о том, какой путь мне надо проделать, 
чтобы постараться вернуться к меж-
дународным стартам. Он непростой, 
и это ещё мягко сказано. Поэтому пря-
мо сейчас мыслей о нейтральном ста-
тусе у меня нет. В этом году буду стар-
товать на внутренних соревнованиях. 
У нас начинается сезон короткой воды: 
чемпионат России и Кубок Владими-
ра Сальникова. Оба старта пройдут 
в Санкт-Петербурге, в моём родном го-
роде. Для меня это дополнительная мо-
тивация показать высокие результаты.

Многие очень ждут вашего возвраще-
ния.

Когда-то это случится, и я надеюсь, 
что буду готова к этому [уровню сопер-
ничества на международных стартах].

А кто-то из наших спортсменов наме-
рен получить нейтральный статус в бли-
жайшее время?

Честно, я не обладаю такой инфор-
мацией.

Cледили за Олимпиадой?
Конечно. Всё-таки мне важно быть 

в курсе событий в своём виде спорта.

Кто вас больше всего впечатлил?
Выделю перформанс Леона Марша-

на. Выиграть два золота за вечер — это 
невероятно. К тому же на таких слож-
ных дистанциях (с разницей в два часа 
французский пловец победил на 200 м 
баттерфляем и 200 м брассом — и оба 
раза с олимпийским рекордом. — «Из-
вестия»).

Как вам разговоры о том, что его срав-
нивают с Майклом Фелпсом?

Считаю, что он уже сделал очень 
многое, чтобы считаться самостоя-
тельной фигурой, а не чьим-то после-
дователем. У Леона очень классная тех-
ника. Думаю, пловцы по всему миру 
вдохновляются его примером.

Что скажете о серебряной медали Ана-
стасии Кирпичниковой, которая стала 

представлять Францию? Поздравля-
ли её?

Конечно, мы тепло общаемся с На-
стей. Я её поздравила и была очень 
рада, когда она взяла медаль на дис-
танции 1500 м вольным стилем. Не ска-
зать, что мы давно знакомы — года три-
четыре, но она очень хороший человек. 
Так что испытываю только гордость 
за её достижение. К тому же у неё была 
такая невероятная поддержка в Пари-
же. Это запомнится на всю жизнь.

А что скажете про китайских пловцов, 
которых травили в Париже за ситуацию 
с оправданием за допинг?

Действительно, на них оказывал-
ся невероятный прессинг. А сколь-
ко они сдавали допинг-тестов непо-
средственно в Париже... И после такого 
завоевать так много медалей. Это до-
стижение, которое заслуживает ува-
жения.

А в целом что думаете про эту истерию 
вокруг них?

Не хочется лезть в этот скандал.

Было ли у вас общение с участниками 
Олимпиады?

Да, Татьяна Смит (двукратная олим-
пийская чемпионка из ЮАР. — «Изве-
стия») написала, что хотела бы видеть 

меня в Париже. Сообщения прихо-
дили и от других девушек, с кото-
рыми я немного общаюсь. К сожале-
нию, у меня не получилось выступить 
на Играх-2024, но я надеюсь, что ещё 
будет возможность посоревноваться 
с ними.

На Кубке Балтийского моря вас объяв-
ляли, как «двукратную победительни-
цу чемпионок Олимпийских игр-2024». 
Как к этому относитесь?

Мне уже задавали этот вопрос. Всё 
просто: когда выхожу на старт, думаю 
исключительно о дистанции, о секун-
дах, а не о том, как меня объявляют 
дикторы.

Хватает ли вам конкуренции на вну-
тренних соревнованиях?

За то время, что стартую исключи-
тельно в России, я к этому уже привык-
ла. Считаю, это неплохой навык — ори-
ентироваться только на себя. Плыть 
исходя из своих сил, своих ощущений. 
Поэтому тренируюсь с мыслью о том, 
что мне надо бороться исключительно 
с собой. Со своими рекордами.

МНЕНИЕ

« ВПЕРВЫЕ В КАРЬЕРЕ АНТОН ОКАЗАЛСЯ НЕ В ТОП-
КЛУБЕ. И НЕ ПРОСТО НЕ В ТОП, А ВООБЩЕ НА ДРУ-
ГОМ КРАЮ ТАБЛИЦЫ

« СЧИТАЮ, ЭТО 
НЕПЛОХОЙ НА-
ВЫК — ОРИ-

ЕНТИРОВАТЬСЯ ТОЛЬКО 
НА СЕБЯ. ПЛЫТЬ ИСХО-
ДЯ ИЗ СВОИХ СИЛ, СВО-
ИХ ОЩУЩЕНИЙ. ПОЭТОМУ 
ТРЕНИРУЮСЬ С МЫСЛЬЮ 
О ТОМ, ЧТО МНЕ НАДО БО-
РОТЬСЯ ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО 
С СОБОЙ

Евгений Кузнецов уже набрал 
первые очки в составе СКА
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